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С Л О В О  
с  ТРИ БУН Ы  

И Б Е З

в трудовых коллекти
вах области активно и 
заинтересованно прохо- 

5  дит обсуждение материк- 
S лов июньского Пленума 
S ЦК КПСС, Обращения 
S ЦК КПСС 1к «фудящимся 
;  Советского Союза {«Две- 
S надцатой пятилетке —  
2  вдохновенный творческий 
В труд советского народа». 
“ В рабочих собраниях 
В принимают участие сек- 
S ретари и 1члены бюро об- 
В кома, горкомов, райко- 
S мов партии, ответствен- 
В ные работники партий- 
S ных и советских органов, 
В руководители областных 
S управлений и ведомств, 
В предприятий, колхозов и 
" совхозов.

Коллектив бригады эма
лировщиков с эмальороиз- 
водства объединения «Сиб- 
кабель», возглавляет кото
рый Д. А. Барашев, план

первого года пятилетки ре
шил выполнить к 69-й го
довщине Великого Октября. 
Сейчас на трудовом кален
даре бригады конец авгу
ста.

» * «
Выполнить пятилетку за 

четыре года, а план 1966 го
да — к Дню Конституции 
СССР — так решили члены 
бригады .монтажников под 
руководством члена обкома 
КПСС, лауреата Государст- 
йенной премии СССР В. К. 
Огийко из треста «Томск- 
нефтестрой».

* * *
На заводе «Электроцент- 

ролит» объединения , «Сиб- 
электромотор» рабочие пе
ресмотрели социалистиче
ские обязательства, решив 
план выпуска товарной 
продукции этого года завер
шить не к 23 декабря, как 
это намечалось, а к 25 де

кабря. При этом поставки 
по договорам будут выпол
нены на 100 процентов.

* * *
Коллективы вахт «Олим

пийская» Белоярского ЛПК 
и Колбинка Парабельского 
ЛПХ обязались заготовить 
древесины на 10—20 про- 
центов больше запланиро
ванного. А всего коллекти
вы объединения «Тссмлес- 
рром» дополнительно к за
даниям года вывезут 336 
тысяч кубометров древеси
ны и 162 тысячи К|убомет- 
ров круглого лесоматериала.

Животноводы Первомай
ского района наметили в ны
нешнем году добиться надо
ев в 2.900 килограммов мо
лока на корову. Обсудив 
Обращение ЦК КПСС, они 
решили вплотную прибли
зиться к трехтысячному ру
бежу.

Каждому руководителю привычно выступать перед кол
лективом в роли лектора или докладчика на едином полит- 
дне. Каждому из них приходится отчитываться за |Свою 
работу если не на партийном собрании, то как народному 
депутату перед избирателями или в вышестоящей органи
зации. И уж, безусловно, у каждого постоянна необходимость 
разъяснять, ставить задачи перед другими и брать на себя 
ответственность аа самые главные. Пусть трибуна будет 
даже символической, пусть слово руковедителя не обуслов
лено официальным регламентом —  все равно: к тому, что 
скажет он, как поведет себя во всех ситуациях, особое отно
шение, И спрос с него тоже особый.

Нет, не чолько ораторского мастерства ожидают от него 
люди (хотя и этому искуссоту надо бы придать, значитель
но больше цены). Прежде всего важны компетентность и 
искренность, щринципиальность и 'заинтересованность в 
улучшении дела, убеященность и умение действовать в со
ответствии со своими обещаниями, призывами.

Не может человек вялый, беспечный, не окрыленный но- 
, ваторской идеей «озадачить» коллектив, повести его за со

вой. А вот озадачить без кавычек может. Даже если лю
ди уже знают его слабину: расхождение слова с делом.

Не раз вставал лицом к коллективу проректор по хозяйст
венной части Томского медицинского института В. Н. По- 
ровский. Студенты и преподаватели, народные 'контролеры 
и вузовская многотиражка задавали ему вопрос: «Когда же, 
наконец, в ново-анатомическом корпусе улучшатся усло
вия для учебы и работы, будет строго соблюдаться техника 
безопасности?». Ссылки на «объективные» причины, дли
тельные проволочки, а то и откровенную ложь брал на во
оружение проректор. В конце концов по инициативе фа
культетской группы народного контроля ему пришлось дер
жать ответ в городском комитете НК. Здесь убедились; да, 
все правда. В. Н. Перовский игнорировал требования дозор
ных, не выполнял собственные- ■обещания; по его вине усло
вия труда, техника безопасности в двух учебных корпусах 
ряд лет остаются неудовлетворительными. Не восстановле
на, например, приточно-вытяжная вентиляция, ее установ
ки эксплуатируются безграмотно, зимой в помещениях хо
лодно. Но и па заседании городского КНК продолжал винов
ник оправдАоваться, приводя даже такой смехотворный до
вод: ов-де поднимал шум в ряде инстанций. Выглядел
тов. Поровский той самой вдовой, которая себя же и высекла. 
Не шум поднимать, а организовывать порученное дело, ини
циативно выполнять обязанности поставлен на должность 
руководящий хозяйственник.

Члены городского комитета народного контроля сказали 
прямо: он заслуживает строясайшего наказания. А далее 
произошло удивительное. Председатель группы НК лечебно
го факультета В. П. Солодухина, по инициативе которой был. 
вынесен вопрос на |заседание и состоялись проверки дея
тельности проректора и главного инженера В. Н. Захаро
ва (этот руководитель работает совсем недавно), высказа
лась буквально так: «Мы у себя в институте согласны еще 
год потерпеть...».

Итак, даже предводитель факультетских дозорных расте
ряла свою принципиальность и смелость, как только закача
лось кресло под руководителем вузовской хозчасти. Чашу ве
сов чзтой сомнительной Доброты лично к проректору не пере
весило то, что от его неуммия или нежелания устранять 
Вскрытые недостатки страдает здоровье многих.

Подобные метаморфозы нередки еще, когда встает во
прос о строгом наказании конкретного человека. На словах 
все мы за перестройку хозяйственных методов, стиля руко
водства и управления, за улучшение работы каждого из нас 
в отдельности и общества в целом. Повторяем о удовлетво
рением слова об уроках правды, данных XXVII съездом 
партии. А вот когда надо взять на себя и ца свои! плечи от
ветственность за трудное решение, оказываемся несостоя
тельными людьми, не готовыми для такой практики.

Проректор мединститута о работы не снят —  ему объяв
лен строгий Выговор, определены сжатые сроки для лик
видации недостатков. Дальнейшая суДьба тов. Поровского в 
его собственных руках. Если только понял .он, какая раз
ница между днем вчерашним и сегодняшним. Если ректо
рат, партком, обществевность института помогут ему не все
прощением, а высокой требовательностью.

Умение легко «войти в поло1жевие» конкретного виновни
ка - -  иеумехи, бездельника, пропойцы, расхитителя народ
ного добра... Почему оно а последние годы столь вызрело? 
В партийных организациях коммунисты порой боятся ска
зать правду в глаза оступившемуся, в трудовых коллекти
вах выплачивают нередко премии работникам, которые себя 
скомпрометировали или просто не заслужили денежной 
льготы. В районных прокуратурах скрупулезно подсчиты
вают совхозные убытки, по не торопятся привлекать к от
ветственности и полностью взыскать ущерб с тех, по чьей 
нерадивости, ^есхозяй^енности« в т̂о и из-за воровства 
иакесен ущерб государству.

Перестройка без личной смелости, (высокой )ответстве1н- 
пости за дела свои и государственные невозможна. Это Дол
жен понять каждый. В своей речи во Владивостоке Гене
ральный секретарь ЦК КПСС М, С. Горбачев еще раз под
черкнул; «Настала пора спрашивать с самих себя за осуще
ствление намеченвого. Спрашивать по самому большому 
счету, без поблажек».

Бой волокитчикам, пустословам должен начинатшея со 
взвешенности коллективно принятых решений я персональ
но взятых обязательств. Вот почему парадные заверения, 
которыми лривыхлк заканчивать речи о трибун многие вы
ступающие, надо тоже брать на строжайший контроль пар
тийным комитетам, исполкомам местных Советов. Пока же 
подобные сентенции щривычно считаются формальной ора
торской концовкой.

На недавней сессии Томского горсовета, напримед, неубе
дительно прозвучало бойкое заключение А. В. Михайлова, 
нлчт ьянкл  управления дорожного строительства и благо
устройства, ~  «сделаем все для выполнения* принятых обя
зательств» —  из-за своей недоказанности. Удивило и пове
дение на трибуне начальника домостроительного комбината 
Л. Н. Лебедева: отвечая «а  депутатский запрос (когда ДСК 
устранит недоделки, брак), он не чувствовал и тени неудобст
ва за обманутые надежды новоселов, за их долгие хождепия 
по иястанциям по вине кедобросовестных строителей.

Любое принародное заз>вление, а тем более официальный 
документ надо сделать образцами правдивости. Липовые 
бумаги, заверенные подписью к печатью, иные руководители 
нередко оправдывают сменой кадров. Но ведь, принимая де
ла, любой выдвиженец тем самым принимает на себя оба* 
аанносгь Дов^и до конца то, что не успел, не смог его Пред
шественник,

Деловитость - -  вот качество̂  которое должно определять 
облик оонремевиика, будь он н̂швистром и ля  ридовым |га8о‘ 
чии. д  делойитость проверрютоя тождеством обещанного 
и реалйзОйапнйГо,

Кожевнииовцы 

обсуждают 

письмо северных 

животноводов

ПОЧЕМУ ОТМАЛЧИВАЛИСЬ 
РУКОВОДИТЕЛИ
РЕПОРТАЖ С ФЕРМЫ

Чрезвычайное
происшествие
Иначе нельзя назвать то, что произошло 

в молочном животноводстве Первомай
ского района

Открытое письмо северян животноводам Кожевни- 
ковского и Шегарского районов предполагает дело
вой, заинтересованяый разговор в трудовых коллек
тивах. Особенно в тех, где продуктивность дойного 
стада низкая.

Судите сами. За неделю, 
с 21 по 28 1июля,'адесь надои 
упали на 0,6 килограмма и 
составили 10,5 килограмма, 
что на 200 граммов ниже 
уровня прошлого года. По
чему это • произошло? Ответ 
на этот вопрос будет дан в 
ближайшем номере газеты в 
материалах заведующего аг
ропромышленным отделом 
редакции А. Соловьева, вы
ехавшего в командировку в 
район.

Можно, конечно, рассуж
дать о, том, что и 10,5 кило
грамме деются не без труда, 
пусть, ■ дескать, другие райо
ны поработают на этом уро
вне. Можно рассуждать о 
старении вьишеов, жаре, на- 

'чавш'емся запуске коров. Но 
факт о<;тается фактом: в
Первомайском районе кри
вая падения надоев за не
делю самая крутая. По «ис
кусству», «умению» рабо
тать в сложных условиях 
для молочного животновод
ства первомайцы сравня
лись с бакчарскими живот
новодами, надои которых то
же упали на 0,6 кило
грамма. Крепко Подумать 
и еще крепче порабо
тать надо кривошеинским, 
колпашевсю1м и чаинским 
товарищам, снизившим на
дои за неделю на 400 грам
мов. У  чаинских животново-

Томский 
Колпашевский 
Крнвошеинский 
Чаннский 
Аснновский 
Первомайский 
Кожевниковский 
Тегульдетсний 
Молчановский 
Шегарсний 
Зырянский 
Верхнекетский 
Парабельский 
Каргасокский 
Александровский 
Бакчарскнн 
ПО ОБЛАСТИ

ПОСЛЕ КРИТИКИ -----

дов «запас» остался мини
мальным — всего на 100 
грам:Мов ньшешние надои 
превышают уровень прош
лого года. Обстановка дикту
ет необходимость ответить 
применительно к каждому 
дойному гу.рту, каждому хо
зяйству н а ряд вопросов г

—  Как сегодня проявляет
ся внимание к животново
дам, особенно в том, чтобы 
заготовка кормов для лич
ного скота не отвлекала от 
общественного животновод
ства?

—• Как выполняются ре
комендации по кормлению, 
поению скота, всему комп
лексу летнего содержания 
животных?

—  Каков уровень полити
ческой работьг с животново
дами, контроль за ходом вы
полнения принятых на лето 
обязательств?

В ответах на эти, вопросы, 
в конкретной работе по ис
правлению недостатков там, 
где они сложились, сегодня 
главное. А не в общих рас
суждениях, какими-бы «муд
рыми» они ни казались.

Сообщаем сводку по на
доям. за 28 июля (жрвая ко
лонка — в прошлом году, 
вторая — в нынешнем, тре
тья — плюс или минус за 
неделю):

. Когда в райкоме партии 
мне поручили побьюать на 
обсуждении письма в кол
лективе борЗУНОВСКИХ ДОЯ-» 
рок, Я подумала, что вряд 
ли поадшится разговор, по
тому что надои на ферме 
значительно превышают 
прошлогодний уровень, за 
полугодие по 1.510 килограм
мов молока от коровы по
лучили. И посчитают жи
вотноводы, думала я, что 
обращение северян к ним 
мало относится. Но... ошиб
лась. •

Открытое письмо все слу- 
' шали внимательно, с боль
шим интересом. После ёго 
прочтения наступила тиши
на. Доярки молчали. Но не
долго.

— Правильно пишут нам, 
лучше надо работать, — за
говорила страстно Л. П. Си
зова. — Доим мы неплохо, 
но могли бы и больше. За 
лето трижды всего со етшг- 
ции технического обслужи
вания приезжали, им мало 
дела до того, как мы тут 
работаем. Не выдаивает до
ильный аппара'г, надо заме
нить на пульсаторе 'резиноч- 
ку, а ее нет. Мелочь вроде, 
а молоко не добираем, вымя 
у к<чювы гюртится. Неужели

же нельзя какую-то мело- 
човку оставлять здесь, на 
дойке, раз так редко приез
жают.

Принципиально говорили 
многие доярки о том, что 
труд скотников обезличен. 
Бернее, они-то знают, кто 
как работает, а зарплату 
скотники получают почему- 
то поровну.

— Когда Пичугин с Рома
новым пасут—в надоях при
бавка, а после смены 
Бабушкина и Шдеева моло
ка не жди. Неужели нельзя 
наладить учет и каждому 
платить за его труд? — 
спрашивает заведующего 
фермой М. Г. Жернова и 
зоотехника отделения А, X. 
Михайлова опытная доярка 
Т. Н. Карлюкова.

Молчат руководители и 
■специалистьг Это молчание 
и непринятие мер на руку 
таким, как Бабушкин и Па- 
деев. Не утруждая себя, они 
получают нетрудовые дохо
ды.

— Три раза за лето ломал
ся вакуум-насос, попробуй 
потом наверстай молоко. Б 
лето вошли, не имея ни од
ного насоса в запасе, ни зап
частей к ним.

— Чего удивляться! Ин

женер по трудоемким про
цессам Н. С. Сергеев и до- 
рогу-то на дойку не знает. 
Бее с нас спрос, — возму
щаются доярки. — А когда 
же спросят с руководителей, 
специалистов? Неужели тру
дно готовое сосчитать?

Оказывается, ни М. Г. 
Жернов, ни председатель 
профкома Т. А. Муценик не 
позаботились вовремя пере
дать сведения в райком 
профсою1за: и вот результат 
— 6орзунов1];ы выбыли из 
участия в омотре-кдекурсе 
ферм. А  в коллективе были 
претенденты на поогцрение, 
Разве не обидно?! Или взять 
другие факты. До сих пор не 
проведено премирование 
животноводов по условиям 
соревнования за зимне
стойловый период. Зимой 
доводили недельное задание, 
подводили итоги, давали пре
мии. Летом обо всем этом 
забыли. Недели две только и 
проводили эту работу. По 
итогам за неделю, с 9 по 
16 июня, полагались преми
альные, но до сих пор до
ярки ждут их.

Согласно бумагам, есть у 
борзуновцев совет фермы, 
но он бездействует. ,И не по
тому, что недобросовестные 
люди выбраны в его состав. 
А потому, что для рабочего 
человека это дело новое, и 
как за него взяться, он не 
всегда представляет, и, ес
тественно, возникает масса

вопросов.
— Обратишься к заведую

щему или зоотехнику, — го
ворит Л. П. Сизова, — ■ а в 
ответ; «Нас выбирали, рабо
тайте». Да ведь вы должны, 
обязаны помочь нам хотя бы 
на первых порах, — говорит 
она прямо в глаза Жернову 
и Михайлову.

Ответить им нечего. Пра
ва Любовь Порфирьевна, 
должны, обязаны помочь, и 
не только на первьпс порах. 
А до тех пор, пока у людей 
не появятся ’ уверенность в 
себе, потребность в общест
венной работе. Равнодушие, 
какая-то апатия так и про
сматриваются в ответах ру
ководителей. Коэффициент 
трудового участия (а здесь 
выставляет его не совет, а 
один заведующий) превра- 
тпея ни во ЧТО!, так, фор
мальность. Даже за гр^ое 
нарушение дисциплины Жер
нов никому не снизил КТУ.

Больше часа продолжался 
принципиальный, нелице
приятный разговор. Итог мо
жно сделать такой. Когдй 
с трибуны говорим о том, 
что требования партии о 
перестройке коснулись каж
дого, как же мы ошибаемся! 
Далеко не каждого. И при
мер тому — собрание живот
новодов совхоза «Светлый» 
по обсуждению открытого 
письма северян.

Я. НАДЕЖДИНА.
Кожевниковский район.

Партгруппа |на ферме На контроле отстающие

Н А  С О В Е С Т Ь

10,2 11,1 -0,210,1 11 -0,410 11 — 0,4
10,7 10,8 -0,4
9,8 10,6 — 0,3
10,7 10,5 -0,6
9,2 10,4 -ОД
8,8 10,4 — ОД9.9 10Д . -ОД9,5 10>,1
9,7 10,t -ОД
7,7 10 4-0,78 9.6 -ОД
8,1 9,4 — 0,18,5 9,4 — 0,17,5 7,8 -0,69.6 10,3 -ОД

УСЛОВИЯ ТРУДА УЛУЧШИЛИСЬ
Критическое выступление 

.газеты «Закрыли дойки», 
опубликованное в «Красном 
знамени» 7 июня, было об
суждено на заседании парт- 
кома совхоза «Корнилов
ский». Критика признана 
правильной. Коммунистам 
Н. Б. Круглыхину и В. И. 
Соколовскому строго указа
но за несвоевременную и

небрежную под1гото;вку к 
работе летних доильных 
площадок. Управляющие от
делениями также об'ьявили 
им по выговору.

Все замечания учтены. 
Улучшены бытовые условия 
на летних дойках.

В. ВИКТИБАЁВ, 
секретарь парткома ^ов- 
^оза «Корниловский».

В опережающем ритме 
трудятся животноводы Ту- 
ендатской молочнотоварной 
фермы колхоза «Россия» 
Зырянского района. Вьшол- 
нен полугодовой план по 
продаже государству моло
ка. Продуктивность дойного 
стада по сравнению с прош
лым годом увеличилась на 
260 килограммов.

Партийная группа, кото
рую возглавляет передовая 
доярка М. С. Иванова, и 
руководители фермы ищут 
новые резервы роста надо
ев. Каждый из коммунистов 
партгруппы, закрепленный 
за определенным участком,, 
старается не только сам 
трудиться на совесть, но и 
воспитывает у молодых от
ветственность за дела кол
лектива. Например, Г. Се
ребрякова часто опаадьша- 
ла на работу. Коммунисты 
строго опросили ее за нару
шения трудовой дисципли
ны, сейчас у молодой дояр
ки нет замечаний. Всегда 
на контроле члена парт
группы скотника Н. И. Ку-

рапова то, как обслужива
ют животноводов, хорошо 
ли налажена торговля, опе
ративно ли решаются быто
вые вопросы.

Помогает в работе и соц> - 
‘ алистическое соревнование, 
за организацию которого от- 
вечает коммунист Н. М. 
Медведева. Надежда Михай
ловна и сама в лидерах. За 
полугодие она надоила от 
коровы 1.823 килограмма 
молока. Второй результат — 
у партгрупорга М. С. Ива- 
навой.

Коллектив, взял социали
стическое обязательство по
лучить в первом году пяти
летки от каждой фуражной 
коровы более 3.000 кило
граммов молока. Успешно 
вьшолнять намеченное по
могает и трудовое соперни
чество с животноводами 
Богословской молочнотовар
ной ф ерм  ы колхоза 
им. XXII съезда КПСС. Ход 
соревнования под постоян
ным контролем партийной 
группы.

Г. ЛАШУК.
Зырянский район.

Почти 30 лет проработала 1на Красногорской ферме совхоза 
«Красногорский» дояркой Анастасия Матвеевна Алексеева. 
Два года осталось до пенсии ветерану животноводства.

— Наконец-то |на нашей ферме наведен порядок. Коллектив 
хороший подобрался. Чувствуется подъем, уверенность в сво
их силах.

Действительно, ферма сейчас находится на лодъВме. За 
лолгода надой на фуражную корову увеличен здесь по срав
нению с годом минувшим на 234 килограмма молока.

Фото Н. Потапова.
Тегульдетсний район.

Город — селу Эффект системы
Ударно трудятся на ^полях совхоза 

«Шегарсний» сотрудники НИИ высоких 
напряжений политехнического института

Наш коллектив с первых 
дней . сенокосной страды 
набрал хороший темп и за
нял лидирующее место не 
только в политехническом 
институте, но и в областном 
центре. Уже к 20 июля бы
ло выполнено 84 гграцента 
от планового задания (2.870 
тонн в пересчете на зеле
ную массу).

У  этого успеха две основ
ные составляющие. Из го
да в год руководство НИИ 
накапливало опыт проведе
ния кормозаготовительной 
кампании, что в итоге поз
волило отладить систему ор
ганизационных и воспита
тельных мероприятий.

Каждый год П01сле завер
шения -ваготовки кормов 
дирекция защ>ашивает от 
руководителей бригад,  
командиров и комиссаров 
вахтовых лагерей предло-

жения по улучшению орга
низации заготрвки кормов 
на следующую, страду. На 
партийном собрании в сен
тябре-октябре . тщательно 
анализируются результаты 
работы коллектива по ока
занию помощи селу. Состав
ляется план мероприятий 
по подготовке к следующей 
кампании, в котором учиты
ваются предлойсения участ
ников заготовки кормов, 
предложения, высказанные 
на партийном собрании. На
чиная с ноября,' дирекция 
проводит один раз' в два 
месяца совещания по -об
суждению хода выполнения 
намеченного плана меро
приятий. Текущий контроль 
и организацию работ осу. 
ществляет заместитель ди
ректора С. И. Степанов. В 
мае на партийном’, бюро ут
верждается состав штаба по

заготовке кормов и руко
водство вахтового лагеря. К 
середине июня завершается 
формирование бригад. В 
конце мая или начале июня 
руководство института выез
жает в совхоз для уточне
ния деталей на месте.

Большое внимание уделя
ется созданию условий для 
труда, отдь1ха.

Строго соблюдается прин
цип: в вахтовых бригадах и 
лагере — ни одного лиш
него человека. Развертыва
ние лагеря заканчивается к 
25-^27 июня, в это же , время 
без малейшего промедаения 
выезжают полевые бригады 
и бригада обслуживания. (По
левые бригады приданных ин
ституту факультетов — ТЭФ 
и ЭЭФ. — выезжают первы
ми из-за длительных отпус
ков у преподавателей). Еже
вечерне на совете бригади
ров подводятся итоги рабо
ты за день и определяется 
бригада-победитель. Наме
чается 1план работы на завт
ра. В честь победителей вы
вешивается транспарант й

поднимается вымпел. Ре
зультаты вьшолнения зада
ния ежедневно заносятся на 
стенд. Длительность вахты 
составляет 10—15 дней. Пе
ресмена производится так, 
что сменяемые работают в 
день отъезда до обеда, а 
сменяющие — после обеда. 
Рабочий день не теряется.

По итогам кормозаготови
тельной кампании лучшие 
работники награждаются 
грамотами ТЛИ, НИИВН, 
совхоза. Их имена звучат 
на партийном собрании, соб
раниях коллектива, на сове
те института.

Второй важной составля
ющей успеха кормозаготови
тельной кампании является 
хозяйское, заботливое отно
шение руководства совхоза 
«Шегарский» к нам — сво
им помощникам. Доводилось 
прежде иметь дело и с та
кими руководителями хо
зяйств, для которых горо
жане — дармовая рабочая 
сила, а выполнение задания 
по заготовке кормов — за
бота только горожан. Добро

желательное отношение к 
нам, стремление найти оп
тимальные и наиболее эф
фективные пути решения 
стоящих перед нами и сов
хозам задач — вот стиль 
работы директора совхоза 
«Шегарский» В. Н. Каплу- 
нова, секретаря парткома 
В. В. Перевозчикова, управ
ляющего Монастырским от
делением совхоза И. И. 
Мартьшова.
, Хорошую организованность 
в первой смене ньшче по
казал коллектив теплоэнер
гетического факультета. 
Благодаря работе деканата и 
партбюро отношение к за. 
готовке кормов здесь самое 
cept̂ esHoe. И не только в 
этом году, но и на протяже
нии всех лет нашей совме
стной работы. Отрадно, что 
на факультете бессменный 
руководитель кормозагото
вительных работ. Это стар, 
ший преподаватель А, П. 
Заблоцкий. Отлично потру
дились доцеиры ТЭФа А. В.

Кузьмин, С. А. Беляев, 
старшие преподаватели 
Ю. И. Чижик, А. М. Сухо
тин и многие другие.

Не отставали от них и, 
сотрудники электроэнерге-, 
тического факультета ас
систенты Г. В. Носов и А. Г. 
Сипайлов, инженеры С. А. 
Филиппов и Г. Ю. Макси
мов, аспирант Н. Ф. Лебе- 
дев. К сожалению, органи
зация работ со стороны ру
ководства ЭЭФ оставляет 
желать лучшего. Бригада 
факультета в этом 'Году бы
ла очень малочисленной 
^rиcлo работающих колеба
лось от 12 До 16 человек), 
сотрудники выехали на 
вахту совершенно не эки
пированными.

Идет последняя декада 
самого благоприятного Для 
заготовки кормов месяца. У 
нас есть уверенность, что 
коллектив успешно спра- 
вится с важным, заданием 
партийщ5,гх и советских ор
ганов, внесет свой вклад в 
Продовольственную прог
рамму.

В. УШАКОВ, 
диредтор нвучно-иооле- 
довательского цисгитута 
высоких напряжений, 
при ТЛИ, доктор тех

нических наук.
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Партийная жизнь: курс — ускорение

РАЙКОМ  И С ТР О Й К А
Пленум Советского .райкома КПСС обсудил задачи Партийных организаций по внедре
нию достижений научно-технического прогресса в строительное производство и повы
шению качества строительства

Советский район зани
мает исключительные, мо
жно сказать, узловые по
зиции в капитальном 
строительстве города и 
области, развитии их про
изводительных сил. Строи
тельные, монтажные и 
ремонтные организации, 
расположенные на терри
тории района, ведут ра
боты по всей области, 
практически во всех от
раслях народного хозяй
ства. 3  содержательном 
докладе бюро райкома 
партии, заинтересованных 
выступлениях был глу
боко раскрыт вопрос, вы
несенный в повестку дня. 
Участники пленума, све
ряясь <с .решениями XXVII 
съезда партии, июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК 
КПСС, наметили програм
му улучшения работы на 
ключевых направлениях.

Прежде всего — рто раз
витие производственных баз 
и их использование. Влия
ние райкома партии, район
ной партийной организации 
на работу строителей будет 
наиболее эффективным 
именно через укрепление 
коллективов стройиндустрии, 
через расширение ее мате
риальной базы.

Между тем,, отмечалось на 
пленуме, раовитие базы 
стройиндустрии в районе как 
раз не является пока стерж
невым, первоочередньЙ! де
лом.

На днях Министерствам 
строительства СССР и обко
мом партии утверждены ме
роприятия по выполненшо 
Томским территориальным 
управлением строительства к 
1900 году строительночмон- 
тажных работ в объеме 200 
млн, рублей. Предусмотрено 
развить мошрости заводов 
крупнопанельного домо
строения до 400 тысяч квад
ратных метров жилья и 
ЖБК-100 — до 200 тысяч ку
бометров сборного железобе
тона в год. Над этим надо 
серьезно поработать. И сло
во здесь за районным коми
тетам партии. Пока же на 
строительстве завода товар
ного раствора мощностью 118 
тысяч кубометров с 1984 го
да освоена всего четверть 
капитальных вложений при 
но.рмативе строительства 9 
месяцев, сорвано выполнение 
принятых обязательств. Вот 
показатель отношения к 
техничеоко.му прогрессу на 
деле.

Известно, что область ис. 
пыгьгвает острый недостаток 
в естественных строитель
ных материалах, компенси
ровать который в значитель
ной степени помогло бы про
изводство новых искусствен
ных материалов. В вузах 
города (инжеиерно-строитель- 
ном, политехническом инс
титутах, университете), ака
демических Щ1ститутах есть 
немало разработок, ожидаю
щих внедрения, Зто техио- 
логта плазменной обработ
ки кирпича и газобетонных 
панелей, электроимпульсяое 
получение заполнителей и 
бетонов на их основе, техно
логия специальной обработ
ки древесины, применения 
специальных доба1вок в бе
тоны с целью экономии це
мента и металла, утилиза
ции .золы ГРЭС-П и отходов 
полипропилена,, производст
ва клееных д^ювоконсгрук- 
ций. На кафедре технологии 
силикатов политехнического 
института имеются разработ
ки ш  улучшению качества и 
увеличению выпуска кера
мических и силикатных 
строительных материалов,

изготовлению теплоизоляци
онных, стеклокристалличе
ских материалов. Перечис
ленное — далеко не полный 
перечень того, что можно 
использовать на щзактике 
уже сегодня, выиграв при 
этом в качестве, экономич
ности. Но для этого район
ной партийной организации 
надо последовательно про
водить тре^вание об инте
грации науки с производст
вом.

Крайне важно полнее ис
пользовать уже созданный 
потенциал, имеющиеся мощ
ности. Резервы здесь значи
тельные. Только предприя
тия стройиндустрии управ
ления строительства, треста 
«Томлесстрой» и «Атропром- 
строя» могли бы а прошед
шем году дополнительно 
произвести на существую
щих мощностях- более 160 
тысяч кубометров сбсзрного 
железобетона, а это прибав
ка в 100 .млн. рублей строи
тельно-монтажных работ — 
то, к чему стремится ТТУС 
в этом году. И за прошед
шее полугодие зги предприя
тия недодали к установл1ен- 
ной мощное™ почти 80 ты
сяч кубом€Т1Юв сберного же
лезобетона. Кирпичные за
воды «Агропромстроя» недо
дали 7 млн. штук .кирпича, 
а Шегарский сельский строи
тельный комбинат и завод 
арболитовых изделий треста 
«Томлесстрой» — детали жи
лых домов площадью 16 тыс. 
квадратных метров.

Неудовлетворительно ис
пользуется парк машин и 
механизмов. В тресте «Спец- 
строймеханизация» продол
жительность их работы в 
сутки за 5 лет снизилась на
7--18 процентов. Порожние 
пробеги автомобилей в уп
равлении строительства со
ставляют 50 процентов. По
ложение дел требует от пар
тийных организаций строек, 
.райкома партии активных 
действий. Нужен настоящий 
спрос с хозяйственных руко
водителей и специалистов.

Значительный рос*1г объе
мов строительно - монтаж
ных работ, переход на нор
мативные сроки строитель
ства предъявляют особые 
требования к оргаиизации 
труда непосредственно в , 
бригадах, на строительных 
площадках. Наилучшей фор
мой, оправдавшей себя, яв
ляется создание крупных 
ком.плексных хозрасчетных 
бригад, способных работать 
на конечный результат и 
сдавать объекты «подключ».

За последние годы увели
чился охват .рабочих этими 
формами организации труда, 
объемы строительно-монта
жных работ, ;выполняемьос 
таким способам, н ряде кол
лективов превьшгают 60 про
центов. Показатели есть, но 
есть и немало вопросов, ^ е -  
бующих пересмотра и неот
ложного решения. *  

Например, на ДСК уровень 
внедрения бригадного под
ряда приближается к 80 про
центам, а в минувшем году 
из 18 сданных жилых домов 
у 11 норсиативньгй срок стро
ительства превьпыен более 
чем на треть. Хозрасчетные 
бригады, как правило, мало
численные, некомплексные, 
на подряд им передаются от
дельные виды и этапы . ра
бот. Такое половинчатое ре
шение, естественно, не при
носит пользы. А опыт рабо
ты по-другому есть. Извест
ны преимущества комплекс
ных бригад Бородатова, Со
рочинского, Кугутко, кол
лектива ПолудеяоБской ПМК 
треста «Томлесстрой», име
ется от>гт работы советов 
бригадиров на строительстве 
Томского нефгехима. Руко
водители строительных под
разделений медлят с пере
стройкой, боятся .расстаться

За (Эффективность 
хозяйствования

Рачительное ведение хо
зяйства является одним из 
главных условий ускоренно
го развития экономики, ее 
интенсификации. Затратить 
меньше средств, а продук- 
ции произвести' больше и 
лучшего качества. Пожа
луй, это главное в эконо
мической стратегии партии 
на современном этапе.
■ Вопросы совершенствава- 
ния отчетности, как извест
но, недавно рассматрива
лись в Центральном Коми
тете КПСС. Приняты меры 
к дальнейшему сокращению 
отчетности и улучшению 
государственной статистики 
в целом.

Особенно острую необхо
димость в совершенствова
нии отчетности испытывает 
сейчас сельскохозяйственное 
• производство. Бригадный 
подряд и хозрасчет, внедри- 
емые в проитзводственных 
коллективах совхозов и «ол- 
хозоэ, не .могут жить мирно 
с устаревшей системой от
четности. Считать себестои-

мость производимой про
дукции в рублях до копей
ки должен каждый руково
дитель, специалист, рабочий
— так же как и свой лич
ный заработок.

Известно, что статистика
— главный источник ин
формации о стоимостных 
показателях работы сель
скохозяйственных предпри
ятий, но не менее важна 
рюль статистических данных 
для повседневното анализа, 
чтобы четко установить, 
прюшлые ошибки и предот
вратить будущие.

Двадцать лет назад полу- 
годсвые и годовые отчеты 
агрономов представлялись в 
форме объяснительных
записок, в которых анали- 
зирювались не только сугубо 
гтрюизводственные показате
ли, но и стоимостные. Со
ставляя такой отчет, специ
алист был .вынужден заду
мываться над тем, во что 
обходится иолучае.мая про
дукция. Сейчас же ему де
лать .это совсем необяза
тельно. Годовой 'отчет глав-

с .мелкими бригадам.и, упо
вая на их узкую специали
зацию. Каков же результат? 
7 бригад каменщиков трес
та «Томскжилстрой» делают 
меньше, чем две бригады 
Говорина и Борюдатова рз 
управления «Химстрой».

Таким образам, перестрой
ка работы бригад, повыше
ние уровня их самоуправляе- 
мости, укрупнение, увязка в 
один технологический поток 
— работа чрезвьиайной ва
жности. Это понимают на 
стройках. Убедительно о не
обходимости - организации 
крупных бригад говорила на 
пленуме штукатур треста 
«Томскжилстрой» А. В. Во
ронецкая. Нужна партий
ная поддержка.

Особо перед районной парт
организацией стоит задача 
коренного повышения техни
ческого уровня и качества 
строительной продукции. Се
годня в районе формируют
ся новые градостроительные 
комплексы. Проект микрю- 
района Центральный в свое 
время получил высокую 
оценку и был отмечен Гос- 
стрюем РСФСР, Украсили 
прюспект Фрунзе и дома) по
строенные ДСК, по этому 
проекту. Словом, имелись все 
условия для образцовой за- 
стрюйки. 1У1икрор>айон про- 
должэ(ет интенсивно осваи
ваться, немало хорошего мо
жно сказать по отдельным 
деталям, однако :в целом 
имеются серьезные просче
ты, повторение прошлых 
ошибок; неком'плексная за- 
стрюйка, отставание в стро- 
ит^ьствё инженердаых се
тей, подклю,чение жршых до
мов по временным схемам, 
недоделки по благоустройст
ву, озеленению, .неработаю
щие лифты, отсутствие те
лефонизации.

Надо поставить дело так, 
чтобы каждый факт низкого 
качества, незаверяпенното 
стрюительства рассматривал
ся как чрезвычайное проис
шествие, как свидетельство 
профессиональной неподго-' 
товлекности руководителей 
и специалистов- Виновные 
должны нести строжайщую 
партийную и другую ответ
ственность.

Район может поставить 
перюд собой и .конкр>етные 
цели. Например, превратить 
микрюрайон Центр>альный в 
образцовое жилое образова
ние. Следует настойчиво 
внедрять в практику сдачу 
объектов по гарантийным 
паспортам. Найти организа
ционные формы, стимулиру
ющие строительство образцо
вых жилых домов, детских 
дошкольных учреждений, 
школ, других объектов. Пой
ти, как это делается в дру
гих городах, на улучшенную 
отделку квартир, по заказам 
населения за дополнитель
ную оплату.

Чтобы учиться самим и 
учить других, надо создать 
положительный при.мер, 
иметь яркие объекты, само
бытные постройки. Почему 
бы это не сделать при стро- 
ите.льстве универсама и До
ма быта в микрорайоне 
Центр)альный? Следует иметь 
и образцовую улицу, микро
район по благоустрюйству. 
Заслуживает внимания идея 
проектирования и создания 
пешеходной улицы. .Горюд 
молодежный, создание тако
го центра прюведения сво
бодного времени будет хорю- 
шо воспринято. Естественно, 
что Советский район должен 
первым завершить горюд- 
скую прюграмму «40 кафе».

Значительно болыпето вни
мания требуют организация 
ремонта жилых домов, яро- 
ведение ремонтн^воостано- 
вительвых работ, связанных 
о подготовкой района к ра
боте в зимний период. Здесь

должен предъявляться по
вышенный спрос. Предметом 
особой заботы райкома и 
райисполкома, говорилось на 
пленуме, должна стать реа
лизация мер по улучшению 
деятельности мастерской 
«Томскрсставрация».

С большим уважением го
ворила о стрюителях на 
пленуме мастер завода 
«’Электрюцентролит» В. М. 
Горемыкина. Но высказала 
и упрюк: оченБ медленно
еще двинсутся очвр>еди на 
получение жилья. Прюблема . 
жилья — одна из самых 
сложных и острых проблем 
областного центра и Совет
ского района. В районе око
ло 600 аваржйных и ветхих 
жилых домов, в них прожи- ‘ 
вает около 3 тысяч семей, в 
городе же на учете около-10 
тысяч таких семей.

Есть ли выход из создав
шегося положения? Есть. 
Уже в текущей пятилетке 
необходимо выйти на рубеж 
ежегодного ввода 350— 400 
тысяч квадратных метров 
жилья.

Устранение многих не
достатков в работе строек 
зависит от того, как будет 
усиливаться влияние и воз
действие первичных партий
ных организаций на дела 
трудовых коллективов. Пока 
же на 2Si бригаду строи
тельных подразделений при
ходится 24 партийные гр̂ уп- 
пы, на 59 бржгад объедине- . 
ния '«Томскстройтранс» — 
только 2. Нет ни одной пар»- 
гр)уШ1ы в мобильном управ
лении строительства, «Будет 
у нас партгруппа -— улуч- ; 
шится обстановка», — прямо 
сказал на пленуме слесарь 
участка «Союачифтмонтаж»
В. М. Лмосенко.

Первичным ,парторг£ШИза- 
циям необходимо быспрее 
перзестраиваться в духе тре
бований XXVII съезда пар-' 
тии и июньского (1986 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Оце
нивать свою деятельность с , 
точки зрения конечных ре
зультатов, уходить от подме
ны хозяйственников, пере
нести вое внимание на ра
боту с людьми — таким ви
дит главное нап-равление пе- ‘ 
рестройки секретарь парт
кома треста «Томекпром- 
сгрюй» В. А. Моркатун. Цри- 
.ме,р такого подхода» должен 
подавать райком. i

Даже полная реализация 
программы «Ускорение-90» 
не позволяет удвоить объе- 
мь1 строительства за пяти
летку (увеличения чис- 
ленности рабочих. Реша™ 
же эту ггрюблему надо пре
жде всего за счет сведения 
к минимуму текучести кад- 
рюв, создания образцовьгх 
условий труда и быта строи
телей, улучшения их торго
вого, медицинского и куль
турного о&злужпвания. О 
том, что здесь не все обсто
ит ладно, как поправить по- . 
ложение, говорили и на
чальник специализирюванно- 
го стрюительного упра'вле- 
ния «То.мскэлектрюсеть-
строй» И, А. Ои№ин, дирек
тор СПТУ-19 А. А. Танцев, ‘ 
бригадир плотников СУ-17 
ДСК А. И. Мухортое, штука
тур-плиточник «Горремстроя»
Е. В. Вьюгов.

Советский район должен 
стать работающей на всю об
ласть лабораторией освоения 
нового в строительстве и 
проектном деле. Райком пар
тии, точно направив острие 
партийного воздействия, мо
жет добиться этого. Конкрет
ные пути достижения цели 
нашли отражение ;в приня
том пленумом постановле
нии.

В работе пленума принял 
участие и выступил первый 
секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

В. АНТОШИН.

Журналист 
исследует проблему

ОБЩЕЖИТИЯ

ТОМСКА
•

Курению 
и льянству — «нет!»

Недавно на^заседании 
совета общежития прю- 
изводственного  ̂ объедине
ния «Сиболектр>омотор» 
обсуждалась поведение 
рабочего цеха № 5
А. Ширинова, который 
курил в неположенном 
месте. Ему вьшесено 
стрюгое порицание, Сиб- 
электромоторювцы прово
дят разъяснительную ра
боту с курильщиками; в 
течение этого года 18 че
ловек вызывались на 
совет и понесли наказа
ние. На эту тему выпу
скались «молнии», сата- 
рические подборжи в стен
газете.

Активную позицию за
нимает совет общежития 
и в отношении к тем, кто 
не ведет трезвый образ 
жизни. 19 жильщов за 
появление в нетрезвом 
виде были обсуждены на 
совместном заседании с 
заводской комиссией по 
борьбе с пьянством и 
о,штрафованы на сумму 
710 рублей. За послед
ние два месяца таких ЧП 
нет. Общежитие объяв
лено зоной тр)езвости.

Об Афганистане 
не понаслышке
Клуб инте р е с н ы X

встреч общежития № 3 
манометрового завода. В 
гости к молодым рабо
чим пришли воины-интер- 
националисты, служив
шие в разное время в 
Ограяич1внном контин
генте саветоких войск в 
Афганистане, а сейчас 
работающие на заводе. 
Активное участие в раз
говоре принял воспита
тель общежития, предсе
датель совета воинов- 
интернациоиалистов Со
ветского района А. С. 
Сивков.

Была организована вы
ставка книг, журналь
ных и газ^ных публи
каций.

50-я встреча 
в «Строителе»

■ в общежитии № 4 
ЖКК ТТУС состоялось 
50-е заседание клуба кни
голюбов микрорайона 
<Стрюитель». «Сонеты Ше
кспира» — такой была те
ма выступления на не.м 
доцента ТГУ Н. Б. Ре- 
моровой. Об истории 
имен, отчеств, фамилий 
рассказала доцент пед
института Н. Б. Ковале
ва, Заведующая горюд- 
ской библиотекой № 7 
Н. И. Брюханова ' сдела
ла Обзор журнала «Трез
вость и культура».

Совет общежития гото
вится прювести у себя 
подписку на этот журнал,

Дипломанты 
Всесоюзного 

конкурса
в  областной совет 

профсоюзов прдашло на 
днях хорошее известие. 
По итогам Всесоюзного 
конкурса на лучшее ра
бочее и студенческое об
щежитие за 1985 гоя об
щежития № 5 ЖКК ТТУС 
и ТИСИ (по ул. Пушки
на, 31) отмечены дипло- 
ма.ми ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, а также денеж
ными премиями. Обще
жития юридического
факультета ТГУ и № 69 
НГДУ «Ваоютаннефть» 
натра1ждены дипломами 
вцше и ЦК ВЛКСМ, 

о . НИКОЛАЕВА.

е л ь - о д н а
ного агрюнома РАНО вклю
чает в себя 28 страниц, 19 
таблиц, 475 показателей, вы
раженных 1в гектарах, тон
нах, центнершх, килограм- 
мах. И нет ни одного пока
зателя в рублях. Как пра
вило, отчеты подаются в 
областной агропрамъпллен- 
ный комитет 1без объясни
тельных записок, следова
тельно, и без анализа ста
тистических данных.

Таким обр>азом, в совхо
зах и колхозах, в РАНО 
сложилась специализация; 
агрономы учитывают только 
физические величины без 
учета стоимости, а экономи
сты считают в рублях, .неза
висимо от погодных усло
вий и прочих факторез. В 
кормопроизводстве не учи- 
тьгааются затраты и себесто
имость выращивания от
дельных культур; клевера, 
люцерны, тимофеевки, кост
ра...

Если сравнить физиче
ские и стоимостные показа
тели по кормам, то теотуча-

ется интересная картина В 
1983 году. благоприятному 
по погодны.м условиям, себе
стоимость центнер» кормовых 
единиц силоса составила, в , 
среднем ,по области, до 21 
рубля, то есть почти на 
уровне себестоимости тра
вяной муки. Но питатель
ность гранул значительно  ̂
выше, чем силоса,. ‘

В травяной муке, произ
веденной и:з естественных 
трав, содержится от 6 до 12 
процентов сырого протеина, , 
а в силосе—от 1 до 3 (сред- ' 
ние данные за 1969— 1979 л>- 
ды). Питательная ценность 
килограмма гранул; 47—81
грамм перюваримого протеи- 
на, 6—-8 граммов кальция и 
63—140 миллиграммов карю- 
тина. В килограмме же си
лоса содержится перевари- 
мого .прютеина 10—16 грам
мов, кальция-—! 2,5 гржмма 
и каротина — 10---37 милли- ’ 
граммов. (Везде В'зяты верх
ний и нижннй цризделы).

Значит, питательная цен
ность ТРНВЯН(Ж 1\П”КИ в 5— 
10 раз выше, че.м снлиса. В i

1. ОЧАГ  
В КАЗЕННОМ ДОМЕ

Пусть не покажется не
скромным, а начну-ка с су
губо личного. За тему .взял
ся такую, к которой все мы 
в различной степени прича
стны, так что и личное че
го-нибудь да стоит.

Получил я недавно отдель. 
ную комнату а благоустроен
ном общежитаи. Отроило его 
Первомайское РСУ-7. Долго 
строило, занудно, не р>аз пе
ренося срок сдачи... И вот 
наконец настало долгождан
ное новоселье. Днем перевез 
кое-какие вещи. Бегло »смо- 
трел свой домашний очаг. 
Секционное расположение, 
душ, туалет, умывальные ра- 
ксвины; горячей воды пока 
йет, но, оказали, обязательно 
будет.

Вече;рю|м я возвращался с 
работы поодно. Попал под 
дождь и гч>омок до нитки. 
«Ерунда,:— думаю,—лишь бы 
до дому добрються. В одну 
розетку включу электро
плитку, в другую — электро
чайник. Согреюсь».

Добрался. Включил. Розет
ки были мертвы.

На следующий день я уз
нал от со-седа-строителя, ко
торый, кстати, трудился на 
отделке общежития, что в 
моей комнате ржзетки с са
мого начала не работали. От
делочники, чтобы дело весе
лее спорилось, с собой всег
да носили магнитофон, а в 
комнате № 7, доставшейся 
мне, его никогда не вклю
чали; бесполезно. И нико
му ничего не сказали, хотя 
работают также в РСУ-7.

Потом я все-таки нашел 
электрика. Покопавшись, он • 
извлек из распределительной 
коробки клубок полуподго- 
ревш'их проводов, при этом 
зло пробурчал; «Руки бы по
отбивать умельцу. Видишь, 
без изоляции, вот и замкну
ло. Для себя, небось, поста
рался бы...».

Последняя его фраза креп
ко врезалась в память.

В райисполкоме говорили 
мне, что эта комната луч
шая. Это тоже надо запом
нить. Лучшая. Подумаешь — 
оконная рама перекошена, 
платяной шкаф нё закрыва
ется, стена в плесени, пол — 
слепка обструганные доски.

Я часто В1Споминаю роди- 
тельокий дом, построенный 
еще дедом. В нем было все
гда уютно, тепло и сухо, ка
кой бы мороз ни лютовал 
снаружи. В Общежитской 
ксм'нате, видимо, придется 
зимовать в полушубке...

Нет, я не жалуюсь. Руки 
есть, сам все подделаю, под
ремонтирую. Как, впрочем, 
подавляющее большинство 
новслселов. Не раз приходи, 
лось бывать в домах, по
строенных колхозами так 
называемым хозспособом или 
строительными организация
ми способом подрядным, 
практически у всех хозяев 
были претензии к строите
лям. По крайней мере, я не 
встречал такого новосела, ко
торый бы что-то не доделы
вал. не доводил до ума. Но

почему же тогда потомст
венные крестьяне предпочи
тают требовать, выпраши
вать, умолять дать им кол
хозные квартиры, с которы
ми столько мороки, нежели 
сами построить се^ жили
ще по своему проекту, удоб
ное и добротное.

Любой из руководителей 
Первомайского района под
твердит; жилищная пробле- 
ма — одна из острейших. 
Впрочем, добавит навер
няка, как везде... А  руко-' 
водители колхозов «Искра», 
«Заря», «Маяк», «Рассвет», 
«Первое мая», совхоза «Пер
вомайский» — те согласно 
кивнут.

Нет, жилье строят где по
быстрее, где помедленнее, но 
его постоянно не хватает.

Не секрет, что строитель
ные организации, берясь за 
возведение жилья, плохо 
оправляются с делом. Как не' 
секрет и то, что хозяйства 
в последние годы крайне 
сориентированы в сторону 
наемной рабочей силы. И 
надо отметить, что зря всех 
приезжих — под одну гре
бенку — именуют обидно: 
шабашники.  ̂ Отдельные 
бригады приезжают в район 
из года в год, добросовестно 
выполняя договорные Обя
зательства...

Казалось бы, все к тому, 
чтобы дать полный простор, 
индивидуальному строитель
ству как серьезному резер
ву, действеннс..му способу ре
шения жилищной проблемы.

из СПРАВКИ КРЕДИТНОГО 
ОТДЕЛА ПЕРВОМТИСКОГО 
ГОСВАНКА. На 1986 год для 
выплаты ссуд индивидуаль
ным застройщикам выделено 
5 тысяч рублей. Указанная 

'сумма не является строго ли
митированной. При успешном 
освоении отпущенных средств 
и при возникновении необхо
димости возможно дополни
тельное финансирование...

Ины.ми славами, было бы 
что финансировать.

Не так давно, выступая на 
партийном собрании аппа
рата райисполкома» район
ный архитектор А. А. Кук
лин сказал, что в районе 
около 30 индивидуальных 
строек. И никто не потре
бовал от Анатолия Алек
сандровича уточнений, кон
кретности. Суть в том, что 
показатель этот традиционно 
считается «текучим», а то и 
не существенным. «Около»: 
поди, проверь. Даже в рай- 
плане нет точных сведений.

Разговариваю с председа
телем Первомайского сель
совета В. В. Лебедкиным. 
Охота услышать от Влади
мира Васильевича, сколько 
из этого «около 30» прихо
дится на райцентр и бли
жайшие окрестности. «В 
среднем, ^  говорит он, — 12 
—13. В самом Первомайском 
в настоящее время — 10...». 
«А бывает, — спрашиваю, — 
что раскатают домик по 
бревнышку, перевезут на но
вое .место, сотрут, а реги
стрируется эта операция как 
новостройка?». После паузы: 
«Бывает... Конечно, если по 
большому счету, это — не'

новостройка. В лучшем слу
чае — капитальный ремонт, 
что ли».

Короче, весьма зыбко яго 
— около 30. Но даже если и 
принять, то получается око
ло 15 — На весь район, за 
исключением '■ администра- 
тивно-центркального сельсове
та, тяга к которому вполне 
понятна.

Перечислять села и по- 
селки Первомайского райо
на, где давным-давно забы
ли люди, как строится жи
лье своими руками, — пус
тое дело. Годами обивают 
поро™ кабинетов, требуют 
«казенную квартиру». А  как 
подойдет пора получать, ино
гда и отказываются вселять
ся: сыро, холодно. Ведь в 
«казенке»-то, как правило, 
никакого благоустройства: и 
дрова, как прежде, заготав
ливать надо, и воду таскать 
Из колодца или колонки, и 
отхожее, простите, место — 
на свежем воздухе...

Помню, однажды секре
тарь парткома колхоза «Ма
як» Мария Михайловна Фи
липпович порекомендовала 
написать в районной газете 
о надежном труженике — 
скотнике Габдульбе Габдрах
манове: старательный, дис- 
, циплияирсва.нный и т. п. 
Встретились мы с ним в его 
до.ме. Сразу бросилась в гла
за — какое добротное, тща
тельно продуманное, разум
ное, я бы сказал, жилище!
А какие резные всрота!.. И 
получился очерк не о трудо
вых достижениях (хотя и о 
них упоминалось), а о том, 
как много лет назад постро- 
ил переселенец из Татарии 
на новом месте дом, кото
рый до сих пор заметно вы
деляется в селе Сергееве.

А чаще приходилось слы-  ̂
шать, что индивидуальное 
строительство в загоне, за
глохло, непопулярно, обре
менительно. Мол, пропади 
Оно оропадо1М: на одном
только выколачивании строй
материалов все нервы измо
таешь. Но сквозь эти сетова
ния хорошо проглядывалось 
замаскированное лукавство. 
Проста его сущность. Сель
чанина, скажем прямо, в по
следние годы усиленно ба- ■* 
ловали — льготами, уступ
ками, надбавками, скидка
ми. Иного разбаловали окон
чательно. Будет требовать 
квартиру, писать во все ко
нцы, добьется,, разумеется, 
своего. Потом будут но
вые жалобы: не та кварти
ра, которая нужна сельско
му жителю.

Не та? Так возьмись — по
строй то, что тебе нужно!

Что-то сломалось. Улету
чилось. Ушло, как .говорит
ся, не в ту степь.

Мрачноватая получается 
картина. Может быть, толь
ко в нашем Перво.майоком 
районе так, а в других ина
че? Например, в соседнем, 
Асин&вскам?

В. ВЕРЮТИН.
(Продолжение в следую- 

11(ем номере).

два—пять раз питательнее 
силоса и сено. К тому 
же себестоимость центнера 
кормсвых единиц сена и 
сенажа обходится в цреде- 
лах }0—11 ру^ей. А .ведь в 
силосе еще очень велико 
содержание влаги—до 90 про
центов. Получается, за воду 
платим такие деньги?! ;

Необходим повседневный, 
регулярный анализ основ
ных показателей сельокохо- 
зяйственного .проиаводства 
(качественных прежде все
го) в совокупности с анали
зом затрат и себестоимости. 
Таким стилем мышления 
должны овладеть не только 
экономисты, но и инженеры, 
агрономь!, зоотехники, бри
гадиры, рабочие. Комплекс 
экономических проблем дол
жен решаться с уч.астием 
всего хозяйственного акти
ва. Поскольку конечная 
цель у всех тружеников се
ла одна — пгмгучение мак
симума продукции.

с, РЫБАКОВА,
кандидат биологических 

наук.

Г О Р Я Ч Е Е  В Р Е М Я - Л Е Т О
Довольны своими помооршками — рабо

чими радиотехнического завода.—в совхозе 
«Октябрь» Томского района. В  горячее 
время сенокоса они используют весь све
товой день, дружно работают на заготовке 
зеленой массы из дикорастущих трав и

косари, и водители, и рабочие на погрузке 
массы.

Отлично трудятся в этом году в коллек
тиве коммунисты бр,-тья-близнецы Фа
рид и Хамид Хасяновы.

Ф<уто к. .Чмси1ц,1на.

ПОБЕДИЛИ В СОРЕВНОВАНИИ
в адрес Томского заво

да резиновой обуви в по
ступила пра1витвльствен- 
ная телеграмма, в которой 
говорится; «Миннефте- 
химпром СССР, ЦК проф
союза рабочих хим1ичес- 
кой и нефтехимической 
промышленности позд
равляют коллектив заво
да с присуждением пере
ходящего (Красного 'зна
мени Миниефге-хи.мпро

ма СССР, ЦК профсоюза, 
первой денежной премии 
по итогам Всесоюзного 
социалистического сорев
нования за второй квар
тал 1986 года».

По сравнению с уров
нем прошлого года в 5,5 
раза увеличилось прюиз- 
водство прогулочных ту
фель, в 2,8 раза — коли
чество кроссовых туфель. 
Сейчас то.»1Ские обувищ-

ки начали выпуск детских 
кроссовок. Выосгккх ре
зультатов коллектиэ до
бился благодаря техниче
скому перевооружению и 
обновлению завода в рам
ках реализации програм 
мы «Ускорение-90».

С. МИКЛАШКБИЯ,
«хжретарь nuin i-oMa 

завода пези копой чэу'-
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•  Слова благодарности 
от предприятий можно 
взять из паспорта практи
чески каждого трудового 
объединения школьников 
Ленинского района

•  Видеть не 
производство, 
рабочих...

игру в 
а умелых

ХОРОШЕЕ НАЧАЛО
В Кировском районе открылась школа обмена опытом рабо

ты инспекторов райотделов внутренних дел, а также 'общест

венных инспекторов Томска

СПТУ
Профессионалы из

ПОДРОСТОК

в общественной приемной по делам не
совершеннолетних микрорайона проектньк 
организаций (Кировский район) состоялось 
первое занятие городской школы обмена 
опытом работы инспекторов райотделов 
внутренних дел, а также общественных 
инспекторов Томска.

Как организовать общественность? Как 
спланировать ее работу по профилактике 
правонарушений среди несовершеннолет
них? Об этом шел разговор на семинаре.

Наша общественная инспекция действу
ет около трех лет. Созданы педагогичеокие 
отряды, клуб-лекторий «Ориентир», где 
ребятам прививается элементарная право
вая культура, есть пресс-центр, куратора
ми которого являются учащиеся педучи
лища № 1. Сейчас, работаем над созданием 
родительских домбвых комитетов, хотим

научить подростков интересно жить в сво
ем дворе...

В совете инспекции уже несколько лет с 
энтузиазмом работают комсомольцы из 
проектных институтов Л. Голосова, Т. Епи
фанцева, Е. Петушкова, Н. Петушков, 
Р. Маняфов, Е. Колесникова, преподава
тель УПК Кировского района Л. _ Крон- 
сберг, преподаватель педучилища К° 1 
Б. Волков, учащаяся Л. Громова и другие.

Бесспорно, городская комиссия по делам 
несовершеннолетних положила начало хо
рошему делу, открыв такую школу. Ждем 
следующей встречи в другом районе Том
ска.

Т. ГРКХОВА, 
общественный инспектор по делам не

совершеннолетних.

Школьная реформа: от слов к делу

Цена д о в е р и я
—  ;Что С дочерью ста

ло? Прихожу домой, а 
меня ужин ;Г0товый ждет. 
Да так все вкусно приго
товила... М в квартире уб
рано.

—  А мой-то теперь бу
дильник ж себе !в комна
ту забрал, заводит так, 
что пружина трещит. 
Ему утром на завод к се
ми пятнадцати —  'боится 
опоздать..

(Из разговора родителей 
в учебно г производствен
ном комбинате (УПК) Киров
ского района г. Томска).

Поблагодарить, поинтере
соваться учебой и работой 
детей на комбинат прихо
дят не только родители. Не- 
давно к заместителю дирек
тора Анатолию Петровичу 
Шевелеву шришел Павел 
Мельнико'В', окончивший 
школу — и, соответственно, 
УПК — несколько лет на- 
зад, отслуживший армию. 
Пришел вместе с женой, 
чтобы познакомить ее со 
своими наставниками,
вспомнить время учебы, од
ноклассников, В УПК неред. 
ки делегации из других 
краев, городов и районов на
шей Томской области. Ми
нистр просвещения РОФСР 
Г. П. Веселов, побывав на 
комбинате, сказал:

У вас здесь на практи
ке делается многое из того, 
что еще только предполага
ется реформой школы. И 
главное, что это не игра в 
трудовое обучение, а все на 
полном серьезе. Школьники 
это ценят.

Министр имел в виду, что 
Кировсклй УПК сумел не в 
будущем, как предполагает 
реф<1рма, а уже теперь, точ
нее уже, как говорится, вче
ра привлечь к производи
тельному труду восьми
классников.

Согласно положениям ре
формы, ученики 7—8-х 
классов должны в учебно- 
производственном комбинате 
подготовиться к тому, что
бы в 9ч.м определенно вы
брать себе рабочую профес
сию, которой они будут 
учиться два последних го- 
да. В Кировском УПК на
чинают профориентацию да- 
же с 6-го класса. Шести
классников и семиклассни
ков водят на экскурсии в 
УПК, в цехи предприятий, 
проводят с ними беседы, 
анкетирование. Наставники

замечают, что дети меняют
ся на глазах. Раньше не 
знали, где папа с мамой ра
ботают, а до coipoKa про
центов окончивших вось
мой класс не знали твер
до, на какую им профессию 
в старших классах опреде
литься. Теперь совсем иное.

В этом учебном году вось
миклассники уже вместе с 
теорией познали, что такое 
производительный труд. (В 
1986/87 учебном году в УПК 
придут и семиклассники). 
Наблюдения показывают: 
восьмиклассники мало от
личаются в трудолюбии от 
старшеклассников, работа
ют заинтересованно, качест
венно. Это заметили и на 
производстве.

— Учебно-производетвен- 
ный комбинат Кировского 
района, — рассказывает ди
ректор И. М. Пазников, — 
готовит ребят по 35 профес
сиям. Конечно, это было бы 
невозможно сделать только 
в стенах УПК. У нас есть 
цехи и вне комбината^

Цехи эти — их можно с 
полным основанием назы
вать и учебными, и произ
водственными — есть в 
«Облтрикотажбыте», и в ма
газине № 26, и в «Кулинарии» 
на улице Герцена. С перво
го сентября УПК получает 
мастерские для штукатуров 
и маляров на заводе режу
щих инструментов, цехи в 
издательстве «Красное зна- 
.мя», в ТИАСУРе, универси
тете.

— Я работаю на комби
нате много лет, — говорит 
Анатолий Петрович Шеъе- 
лев, — и вижу, как изме
нилось отношение к школь
никам, Раньше на нас смот
рели, как на детишек, при
шедших поиграть на произ
водство, и боялись, как бы 
мы чего не сломали или 
обо что-то не поранились. 
Теперь нам верят. Видят в 
нас умелых рабочих, реаль
но помогающих выполнять 
производственную програм
му.

Энтузиаст комбината Ше
велев все время говорит 
«Мы», «нас», «наши», не от
деляя себя, других настав
ников от детей.

Да, заинтересованность 
предприятий в подростках 
стала искренней и деловой. 
Объединение «Полюс» с 
первого сентября открывает 
в УПК свое структурное 
подразделение для произ
водства селекторных уста
новок, две из которых пла-

Кировский УПК
Монтаж терморегуляторов к электродвигателям для 

сельского хозяйства. Занятия с учениками восьмых клас
сов ведет мастер Л. И. Истегечева.

Фото Ю. Николаева.

Запишите ад рес----- -— -----------------------

МЕЧТАЮЩИМ О НЕБЕ
Здравствуй, редакция!

Мне хочется знать, где ,в Томске находится авиацион- 
но ■ спортивный клуб, как туда принимают и во сколько 
лет,

_ ' . Ира Федорова,Г. TfystcK.
Сообщаем тебе. Ира, и. тем, кто иятерецуегся авиацион- 

но-спортивны.м клубом, что он находится по адресу; Ир. 
кутскйй тракт, 1.5 (остановка троллейбусов №№ 1. 3 и ав- 
тооуеоя HpNo X fi, .9, tn D ) «Городок ДОСААФ». В клуб 
ириним.гют юношей и девушек с 16 лет, Вотее под|к̂ бнъге 
сведения можно получить в обкоме ДОСААФ по телефо
ну J-33-23.

нирует установить у себя. 
«Облтрикотажбыт», в кото
ром катастрофически не 
хватает рабочих помещений, 
планирует открыть в УПК 
свое ателье, чтобы школь
ники осваивали нужную 
специальность. Трест столо
вых № 3 отдал целиком в 
пользование УПК помеще
ние бывшей «Кулинарии» 
на ул. Герцена с прекрас
ной кухней и учебным ка
бинетом. Люди понимают, 
что речь идет об их рабо
чей смене.

В нашей газете рассказы
валось, как юные школьни
цы — доярки, телятницы 
(хотя бы в Чаинюком рай
оне)—-могут поспорить в ра
боте со взрослыми. Город
ские школьники также на
дежны на своих рабочих 
местах. Раньше производст
венники были недовольны 
тем, что ребята на отведен
ных им участках работают 
четыре часа, а остальное 
BpeivlH оборудование проста
ивает. Теперь по-другому — 
УПК организовал сменную 
работу, и станки в движе
нии весь день.

— Дети показали пример, 
как надо увеличить коэф
фициент задрузки оборудо
вания, — отметил директор 
электротехнического завода 
В. А. Бильдин, — и, кстати, 
помогли нам несколько 
улзгчшить эти показатели.

Начальник испытательной 
станции этого завода Г. Н. 
Родионов, у которого два 
сына окончили УПК и ра
ботали на электротехниче
ском, дает высокую оценку 
знаниям, умениям школьни
ков. Все всерьез... Это зна
чит, и соревнование в цехах 
предприятия, у ребят с еже
дневным подведением ито
гов, и мастера — только 
производственники, ибо ру
ководители УПК считают, 
что преподаватель «со сто
роны», приходящий, ничего 
путного ребятам дать не 
сможет. Все всерьез — это 
и производственный ритм 
(«Что хотите делайте, а чтоб 
школьники без работы ни 
часу не сидели, чтоб не 
срывался воспитательный 
процесс труда», — требуют 
руководители комбината от 
администрации и предприя
тий), и твердый производст
венный план.

В прошлом году радио
технический завод заплани
ровал школьникам изгото
вить 4.000 электронных ге

нераторов для магнитолы 
«Томь». Они перевьшолнили 
задание на 2.800 штук, дав 
шестьдесят процентов цехо
вого плана. Директор заво
да Н. А. Кукин подумал и 
решил всю эту продукцию 
передать для изготовления 
школьникам, а 20 высвобо
дившихся взрослых рабочих 
перевести на другие участ
ки.

План, раскладка его по 
дням. Неделям, объемы ра
бот в денежном выражении 
— подростки узнают, чем 
дышит цех, какое он место 
занимает в масштабе заво
да, района, города. Так при
ходит понимание собствен
ной значимости и ответст
венности.

Около ста' старшеклассни- 
ков откликнулись, как, 
впрочем, ежегодно, на при
зыв администрации «Кон
тура», некоторых других 
предприятий, остались тру
диться .в цехах на все лето. 
Освоят профессию, подзара
ботают. А восьмиклассники 
помогают городской торгов
ле: продают соки, выпечку. 
Покупать У них приятно. 
Подростки вежливы, щепе
тильны в денежных расче
тах.

Какие основные про
блемы 1В вашем деле? — 
опросил я у директора УПК 
и его заместителя, ожидая 
ответ большей частью хо
зяйственного плана, потому 
что не так просто «пропус
тить» через комбинат за 
год несколько тысяч под
ростков и каждому помочь 
сделать первый шаг в тру
довой жизни. Но услышал 
иное:

— Мы бы хотели полу
чать большую помощь от 
комсомольских комитетов 
предприятий, где работают 
наши ребята. В смысле вос
питания их, привлечения к 
делам комсомольцев произ
водства. Пока же для боль
шинства комитетов , они 
«временные», что ли... Полу
чается разрыв в воспита
нии. Тем более что трудо
вой коллектив их признал.

Мои собеседники замол
чали, ,а мне вспомнились 
слова министра о том, что 
в работе с подростками все 
должно быть на полном 
серьезе.

Неужели юноши и девуш
ки в комитетах комсомола 
так скоро забыли свои пят
надцать лет и цену доверия 
к себе взрослых?

С. ВЫГОН.

Второе место с разницей 
в один балл занял учащий
ся СПТУ-20 Ввгений Бирю
ков, третье — Вячеслав Ку
зин из СПТУ-Н, набравший 
50 баллов.

Среди трактор истов-маши
нистов широкого профиля 
лента чемпиона — у Сергея 
Семенцова из СПТУ-24 
г. Асина. Интересно, что 
Сергей участвовал и в кон- 
:<урсе водителей, где занял 
7-е место из 28. Сережа до
казал, что действительно ос
воил технику. В свободное 
время он, как рассказали, 
собрал картин/г, увлечен ра
диолюбительством. Кстати, 
по словам обоих чемпионов 
осревнований, их отцы —

ОТЦОВ и МАСТЕРОВ 
НЕ ПОДВЕЛИ

Традиционные соревнова
ния среди учащихся СПТУ 
на лучшего водителя кате
гории «С» и тракториста-* 
машиниста широкого про
филя состоялись в Колпа- 
шевё (в СПТУ-2) и Асине 
(в учебном хозяйстве 
СПТУ-24).

Первое место Среди води
телей и ленту чемпиона за
воевал учащийся СПТУ-27 
Евгений Ермолин, набрав
ший 52 очка по теоретиче
ским вопросам, техническо
му обслуживанию^ и ре
монту автомобилей. Его от
личают особое трудолюбие, 
целеустремленность.'- За все 
время обучения Евгений не 
имеет ни одной тройки или 
четверки — только .пятерки. 
Для выставки технического 
творчества учащихся и ра
ботников профтехобразова
ния Ермолин со ОБОИМИ то
варищами изготовил дей
ствующую модель автокра-

влюбленные в технику лю
ди. Сыновья не подвели от- 
цсв и своих мастеров-на- 
ставников.

Второе место среди трак- 
тористов-машинистов занял 
Виктор Бородин, учащийся 
СПТУ-23 (с. Кривошеино), 
третье — Олег Захаров 
из СПТУ-7 (с. Мельниково 
Шегарского района).

Победителям и участни
кам вручены подарки. Нель
зя не сказать и о судьях. 
Ими на соревнованиях по 
пахоте были учащиеся 261-й 
группы отделения агрономов 
Томского совхоза-техникума 
во главе с преподавателем 
А. И. Галкиным. Нареканий 
на судейство не было. В 
целом соревнования показа
ли, что учащиеся в этом го
ду лучше подготовлены, 
уверены в себе и дорожили 
честью своих училищ.

НА .СНИМКАХ: чемпионы 
соревнований.

Текст и фото 
П. Романова.
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Трудовое лето

В паспорт трудового объединения
Такая практика 

необходима и в
«Дети работали хорошо весь период, 

трудового воспитания учащихся школ 
дальнейшем».

Мастер цеха № 4 химико-фармацевтического завода
М. Кулагина.

«Благодарим школьников за участие в благоустроитель
ных работах».

Начальник ЖЭУ № 13 Н. Колотовкин.
«Руководство СМУ-8 управления «Хивкстрой» выража

ет благодарность администрации и коллективу трудового 
отряда школы № 7, работающего на 'благоустройстве жи
лого дома и детского сада на 280 мест и оказавшего боль
шую помощь »  выполнении программы подразделения на 
данных объектах».

Главный инженер СМУ-8 
Ю. Николаев.

Эти строки 1взяты из отзы
вов предприятий, которые 
.заносятся в паспорт трудо
вого объединения школы по 
итогам каждого месяца тру
дового лета. Подобные благо
дарственные слова (МОЖНО 
взять из паспорта практиче
ски каждого трудового объе
динения школьников Ленин
ского района.

В районе открыто 12 пио
нерских и 16 ТРУДОВЫХ ла
герей. В них в июне труди
лись и отдыхали 4.716 чело
век. Выполнен объем работ 
на сумму более 690 тькяч 
рублей, заработная плата 
составила 38.528. Решением 
общих собраний бригад, от
рядов в Фонд мира, на счета 
№№ 700, 904 перечислено 
2.320 рублей.

В школе № 3 члены брига
ды отряда «Факел» по дого- 
'вору с карандашной фабри
кой клеили коробочки для

карандашей, делали для 
них заготовки, участвовали 
в субботниках вместе с ра
бочими, а деньги от суббот
ника перечислили на счет 
№ 904.

Учащиеся школы № 55 из 
отряда «Юность» трудились 
в самой школе, в детских 
комбинатах №№ 45, 57, 71, 
на благоустройстве террито
рии по ул. Смирнова, по про
спекту Мира, в районе ;реч- 
ного порта и речного вокза
ла. Бригада девочек вьтол- 
нила заказ швейной фабри
ки.

Отряд «Гренада» школы 
№ 11 оказал шефскую по- 
.мохць детскому саду («Тере
мок» и яслям авторемон1тно- 
го завода, учащиеся школы 
№ 7 в совхозе «-Ку-завлев- 
ский» высадили капусту.

На химико-фармацевтиче
ском заводе учащиеся школ 
№№ 2, 16, 54' были заняты.

на упаковке табл(еток, сорти
ровке глюкозы, на городской 
станции юннатов отлично 
зарекомендоваЛ(И себя уча
щиеся школ 2 и 3. Хо
рошие отзывы о (работе ре
бят из школ №№ 14, 27, 28, 
30, школы-интерната № 1.
Добросовестно, старательно 
трудятся на (ПОЛЯХ совхоза 
«Томь» члены районного 
трудового лагеря «Юность».

.Этим летом более ортани- 
'.зованно и плодотворно, на 
основе договоров с базовыми 
предприятиями, комбинатом 
по благоустройству, произ
водственным жилищно -  ре
монтным трестом, школьни
ки принимают участие в 
благоустройстве района. На 
блатоустройстве отработано 
15.700 часов.

Особо необходимо сказать 
о ребятах, .которые трудятся 
на базе учебно- производст
венного Комбината (УПК). 
Эт̂ э старшие школьники, и 
их вклад более весом, так 
как они все заняты на рабо
чих местах, либо в УПК, 
.либо на предприятиях.

Учащиеся успешно труди
лись на .заоводе (измеритель
ной аппаратуры, на грузовом 
автотранспортном предприя
тии № 2, в автоколонне 
№ 2042, швеями-мотористка
ми, поварами в тресте сто
ловых № 2, продйвцами в 
магазинах райпищеторга, 
столярами а объединении 
«Тбмскмебель» м на лесо
промышленном комбинате,

операторами .ЭВМ в СКВ 
НПО «Нефтегеолошя», пио- 
яер;Вожатым1И в Доме пионе
ров.

По решению собраний 
бригады маляров (бригадир 
Андрей Игнатов) и бригады 
слесарей - инструменталь- 
гциков ^бригадир Виталий 
Ширяев) в состав бригад бы
ли .включены Герои Совет
ского Союза Олег Кошевой 
и Алексей Лебедев. Все 
деньги перечислили в Фонд 
мира.

Успехом этого года мы 
считаем создание .в (М.ае на 
базе ремонтно - .механичес
кого завода школьного клас
са, который с 1 июня рабо
тает как полноправная про
изводственная единица на 
правах цеха,

Руководители завода отме
тили, что им с трудом уда
лось .набрать необходимый 
объем для цеха, но .это, стало 
началом коренного перелома 
— в лучшую сторону — в от
ношении производственников 
. к школьнику-рабочему.

На заводе не хватает сле
сарей, станочников, и потому 
предприятие кровно заинте
ресовано в помощниках. 
Кроме (ремонтно - .механи
ческого завода, рабочие ме
ста со.эданы на химико-фар
мацевтическом -заводе, ка
рандашной фабрике, других 
предприятиях.

П. КОНДАКОВ, 
«жкретарь Ленижжого 

райк<:>мэ КПСС.

^ Е Ж л у н а р о А н е ^ Я / ^  

шщня»ормаиия Ш>
шпой»тЕ1*ы Т А С С  с о о б щ а ю т

о  ЧЕМ П И Ш У Т 
ГА ЗЕТЫ  М ИРА

Зарубежная пресса освещает пребывание Гене
рального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева во 
Владивостоке. Чехословацкая «Руде право» указы
вает, что на встречах с трудящимися города Гене
ральный секретарь ЦК КПСС гово.рил о важных 
'задачах развития Со(ветакого Дальнего Востока, на
родного хозяйства Советокото Союза, борьбьг за 
про.чный мир.

«Нойес Дойчланд» (ГДР) .пишет о растущей под
держке в .мире сО(Ветоких предложений о разоруже
нии, укреплении доверия в международных отно
шениях. Венгеракая «Непсава» отмечает большое 
значение состоявшихся в .последнее время советско- 
британских и советско-западногерманских перегово
ров, рассматривая их как свидетельство заинтере
сованности и готовности западноевропейских госу
дарств к развитию отношений с Советским Сою
зом.

Японская «Майнити» подчеркивает, что проявив
шееся в последнее время нежелание президента 
США Р. Рейгана достичь договоренностей с Совет
ским Союзом по вопросам ядерного разоружения 
вызвало недовольство не только СССР, но и амери
канских союзников, широких слоев населения са
мих США. Газета высказывается за то, чтобы 
США и Советский Союз искали компромиссное ре
шение проблемы разоружения и контроля за ним.

Рещительно осуждая проводимые США ядерные 
взрывы в штате Невада, болгарская «Работническо 
дело» указывает, что мировая общественность рас
ценивает эти взрывы .как проявление негативного 
отношения Вашингтона к объявленному Советским 
Союзом одностороннему мораторию на ядерные ис- 
пьпания, и критикует подобную позицию Соеди
ненных Штатов.

Пражская «Руде право», анализируя статистиче
ские данные о развитии зконо(мики ЧССР в первом 
полугодии, отмечает, что Президиум ЦК КПЧ и 
правительство респц^лики считают первоочеред
ным делом всех трудящихся борьбу за повышение 
качества выпускаемой продукции. В румынской 
печати большое внимание уделяется проходящим в 
стране собраниям трудящихся, на которых обсуж
даются вопросы выполнений плановых заданий те
кущего года и всей .пятилетки в целом, повышения, 
эффУ€«тивно1Сти экономики, качества продукции.

Большое внимание мировая печать уделяет по
ложению на Ближнем Востоке. Французская «Ли- 
берасьон» отмечает, что .встреча ко.роля Марокко 
Хасана II не принесла результатов, поскольку Из
раиль категцрически отказывается пойти на уступ
ки арабским странам. «Нью-Йорк тайме» в то. же 
время отмечает, что эти контакты были осуждены 
большинством арабских стран.

Пхеньянская «Нодон синмун» указывает, что 
инициативы КНДР по обеспечению мира и безопас
ности в Корее и на Дальнем Востоке, по превра
щению Корейокого полуострова в зону ми.ра, сво
бодную от ядерного оружия, достижению мирного 
объединения страны встречают поддержку Совет- 
С.КС.ГО Союза, других ссециалистических стран, ши
рокое одобрение в мире.

(28 июля).

ЦВЕТ БЕЛОГО КОНЯ
ЛОНДОН. А. Карпов (сделал первый ход в начи

нающемся здесь матче-реванше за звание чемпи
она мира по шахматам с Г. Каспаровым, после то
го, как премьер-министр Великобритании М. Тэт
чер провела лично жеребьевку во время торжест
венной церемонии открытия состязания.

Сначала действующему чем.пиону было предло
жено на выбор два .ко'нверта, которые держали два 
коня — черный и белый. Г. Каспаров выбрал чер
ного, и оказалось, что право выбора цвета теперь у 
А. Карпова. Карпов отдал предпочтение белому ко
ню, и Тэтчер, вскрыв конверт, объявила, что экс- 
чем(ПИон мира в первой партии играет белыми.

Церемония открытия была достаточно красочной 
и выдержанной в английских традициях. В ней 
участвовали и 0|р(кестр королевских пвардейцев, и 
фанфаристы, а пол в зале, где будут играть участ
ники, был устлан специальным черно-белым по
крытием, напоминающем шахматную доску.

В своем выступлений премьер-министр Велико
британии призналась, что сама в шахматы не иг
рает, но относится с большим уважением к этой 
игре, сочетающей в себе элементы и спорта, и ис
кусства, и. науки. Она также отметила, что шах
маты являются одним из средств, сближающих на
роды, спосо,бствующих установлению дружеских 
контактов.

Руководитель со.ветокой делегации, .первый заме
ститель председателя Национального олимпийского 
комитета СССР А. Середа, поблагодарил хозяев за 
гостеприимство.

В церемонии открытия участвовал посол СССР 
в Великобритании Л. Замятин, который пожелал 
участникам матча успехов и поздравил их с на
чалом ответственного состязания.

Уже после окончания церемонии Г. Каспаров и 
А. Карпов подошли (вместе с главным судьей 
Л. Шмидам к шахматному столу, стоявшему на 
сцене. Дело в том, что тот самый, красного дерева, 
который был установлен здесь несколько дней 
назад, оказался неподходящим для обоих участии- 
ков. Он бликовал под светом. Теперь стол обит ко
жаным .покрытием. Пришлось .немнвго поработать 
и изготовителям фигур. Первоначально выбранный 
.комплект оказался слишком... легким. Теперь под 
фетр, наклеиваемый под основание, бьшо добавле
но несколько грам1мов пластика и, чтобь! передви
нуть фигуру, придется затрачивать чуть-чуть боль
ше усилий. «Игра будет отнюдь не легковесной», — 
пошутил кто-то из находившихся в этот момент 
на сцене.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ЛИКВИДАЦИЯ 

ДУШМАНСКИХ БАНД
КАБУЛ, Еще одна банда контрреволюционеров, 

длительное время терфоризировавшая население в 
афганской провинции Кандагар, разгромлена под
разделениями вооруженных сил страны. Как сооб
щило агентство Бахтар, у бандитов захвачено 
значительное количество стрелково.го оружия, ми
нометов и гранатометов. Аналогичные операции 
проведены и в некоторых районах провинции Вар- 
дак.

В освобожденных от душманов населенных пунк
тах состоялись массовые митинги в поддержку ре- 
волюцион.ной .власти, созданы пункты снабжения 
жителей кишлаков товарами .первой необходимо
сти.
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П р а з д н и к  у д а л с я ,  но...

5  Два месяца на просто- 
S рах области проходили 
Е концерты, творческие 
»  встречи, выставки, спек- 
2  такли. Это был традици- 
ш онный фестиваль ис- 
Z кусств «Северное сияние», 
в призванный дать труже- 
5  никам городов и сел боль- 
“ шой духовный, эстетиче- 
S ский заряд, помочь им в 
Я выполнении сЛожных на- 
5 роднохозяйственных и 
Я культурных задач, по- 
S ставленных XXVII съез- 
Я дом КПСС, программой 
S XII пятилетки.
Я «Северное сияние» в 
S этом году впервые приоб- 
-  рело статус всесоюзного 
S праздника. Сейчас, когда 
Я основные события фести- 
S валя позади, можно под- 
51 вести некоторые ‘ его ито- 
Я ги. С просьбой сделать 
S это для наших читателей 
Я мы обратились к дирек- 
5  тору Томской областной 
Я филармонии М. М. Муч- 
5 нику.

— Решение Министерства 
культуры СССР, принятое' 
во - исполнение правительст
венных документов об улуч
шении культурного обслу
живания трудящихся райо
нов Западно - Сибирского 
нефтегазового комплекса, 
— рассказал Моисей Миро
нович,—не только развивает 
и конкретизирует эти доку
менты. Присвоение с 'этого 
года традигщонному томско
му фестивалю, который про
ходит у нас с 1966 года, ста
туса всесоюзного говорит о 
признании высокой эффек
тивности нашего начинания, 
усилий всех местных и цент- 
ра.дьных органов, вложив

ших в «Северное сияние» 
много организационных и 
творческих усилий.

— Для «Северного сияния» 
это означает ведь не толь
ко «смену вывески»?..

— Разумеется. Это — но
вый уровень. И он не замед
лил сказаться сразу. Конеч
но, в нашем празднике ис
кусств и прежде принимали 
участие видные «оллективы 
и исполнители из Москвы, 
Ленинграда, союзных рес
публик. Но такой обширной 
и, главное, авторитетной 
афиши у нашего фестиваля 
еще никогда не было. Со
хранив традиционное на-. 
правление пропаганды сим
фонической и народной му
зыки, первый всесоюзный 
фестиваль на томской зем
ле стал праздником масш
табным, запоминающимся. 
Государственный оркестр 
народной музыки Молдав
ской ССР «Флуераш» во 
главе с народным артистом ■ 
СССР, лауреатом Госпремии 
К. Лункевичем, Государст
венная ордена Трудового 
Красного Знамени украин
ская хоровая капелла «Дум
ка», известные фольклорные 
коллективы — лауреаты 
всесоюзных конкурсов «Ме- 
доборы» и «Карагод», ту
винский ансамбль «Саяны», 
ансамбль песни и танца 
СибВО, народная артистка 
СССР Мария Биешу, народ
ная артистка РСФСР Алек
сандра Стрельченко, извест
ный композитор народный 
артист РСФСР Александр 
Флярковский и многие дру
гие. В этом ряду — и наш 
Томский симфонический ор
кестр, солисты филармонии 
— заслуженная артистка 
Татарской АССР и народная 
артистка Каракалпакской 
АССР Эльвира Хабибулли- 
на и другие. Наконец, наш 
орденоносный театр драмы, 
проехавший по фестиваль
ным маршрутам двумя твор
ческими группами, многие

тости

Аплодирует
Кузбасс

с большкм успехом за
вершились в Кемеров
ской области гастроли по
пулярного коллектива 
Томской филармонии — 
ансамбля «Сказка-балет». 
На этот раз этому кол
лективу, завоевавшему 
признание многих городов 
страны и с успехом вы
ступавшему в столице, 
аплодировали шахтеры, 
горняки, металлурги, ра
ботники химической про
мышленности Кемерова, 
Новокузнецка, Прокопь
евска, Белова, Междуре- 
ченска.

В нынешний приезд то
мичи показали жителям 
Кузбасса свою новую ра
боту для взрослых — 
спектакль. «О танцах — 
в шутку н всерьез». Ре
жиссер - постановщик — 
Р. Виндерман, балетмей
стер — художественный 
руководитель ансамбля 
А. Тагильцев. На госте
приимной земле соседей 
коллектив дал сорок че
тыре спектакля.

М. БОЛОТОВ.

«Своим
дыханием»

Так называется новый 
сборник стихов Бориса 
Климычева, вышедший в 
Томском книжном 1изда- 
тельсгве. Это восьмая кни
га поэта. В ней — четы
ре раздела, в которые во
шли стихи, написанные 
■на основе воспоминаний 
военного детства, армей
ской юности, среднеазиат
ских впечатлений, картин 
жизни сегодняшней Сиби
ри. Внимание томичей, не
сомненно, привлекут сти
хи, связанные с историей 
родного города, — «Куз
нечный взвоз», «Обруб», 
«Радищев в Томске»,’«Ба- 
теньков» и другие.

Л. ГОВОРОВА.

I t r
г»

тт
.тЛ

Из серии
«ТОМСКИЕ ОКНА».

Фото л. Лейкина.

Фотошкола
«Красного
знамени»

проводит очередное заня
тие в среду, 30 июля, в 
19 часов, в помещении 
редакции.

Кубок РСФСР

другие коллективы и испол
нители.

За два месяца в городах и 
поселках области состоялось 
почти 300 спектаклей кон
цертов и выступлений, со
бравших около ста тысяч 
зрителей. Это—самый высо
кий показатель за все вре- 
м'я «Северного сияния». Ни 
одно выступление, заложен
ное в график, Не было сор
вано. Четко работала наша 
«культурная флотилия». 
Впервые в фестиваль
ную орбиту попало абсолют
ное большинот.во поселков 
Тегульдетского, Первомай
ского, Зырянского, Криво- 
шеинского, Молчановского 
районов, охвачены все вах
товые поселки нефтяников и 
теологов, лесников Цри- 
кетья. Такой размгш, разу
меется, был бы невозможен 
без активной поддержки об
ластного комитета партии, 
областного управления
культуры, партийных и со
ветских органов на местах. 
Там, где пропаганда фести
валя была поставлена на 
четкую организационную ос
нову, своевременно издава
лись афиши и буклеты, кон
церты праздника хорошо 
пропагАндировали средства 
массовой информации, ак
тивно привлекались для ре
шения организационных во- 
просов местные хозяйствен
ные органы. Оссйо -в этом 
плане хотелось бы выделить 
работу, проведенную в Аси- 
новском и Чаинском райо
нах. В нефтедобывающих 
районах для фестиваля на
ходили даже вертолеты. На
пряжение было большим, и 
хочется выразить благодар
ность всем участникам пра
здника искусств, многие из 
которых прО(Явилн подлин
ную самоотверженность.

— Масштабы и уровень 
праздника искусств не мог
ли не породить и ряд Проб
лем...

— Безусловно. В ряде мест 
уровень всесоюзного празд

ника никак не соответство
вал ветхим, построенным де
сятилетия назад открыггьпи 
эстрадам, обшарпанным ска
мейкам в «зеленых амфите
атрах». Пора решать и этот 

'вопрос. Видимо, следует объ
явить открытый конкурс на 
разработку концертных эст
рад и открытых площадок, 
имея в виду, в первую оче
редь, фестиваль. К этому 
конкурсу можно привлечь 
архитекторов, дизайнеров,
художников и, конечно, 
студентов старших курсов 
архитектурного факультета 
ТИСИ, которые могут стать 
подлинными запевалами
конкурса, а выполненные 
ими проекты — их курсовы
ми и дипломными проекта
ми.

Элементарным требовани
ем, конечно, является необ
ходимость |прив(едения су
ществующих площадок в от
личное санитарное состоя
ние. Такие факты, как со
седство молчановской эстра
ды с частными огородами и 
гаражами, отнюдь не способ
ствует .созданию празднич
ного настроения у исполни
телей и зрителей. .Надо осно
вательно продумать вопрос 
о своевременной красочной 
■рекламе и ее размещении 
на местах. Ее пока явно не
достаточно, а забор столо
вой или двери магазина от
нюдь нельзя считать удач
ными «точками» для разме
щения фестивальных афиш.

— Какие еще проблемы 
поставил нынешний празд
ник?

— Ряд |районов отстал с 
началом организационной 
работы. Ее надо вести в те
чение всего года, а не начи
нать за два-три месяца до 
первых фестивальных .кон
цертов. Тогда на выступле
ния первоклассных испол
нителей не будет собирать
ся по пятьдесят человек. А 
такие случаи были ньшче в 
Зырянском, Парабельском, 
Верхнекетском районах.

Фестиваль настойчиво вы
двигает и еще одну пробле
му. Для 1«Северного сияния» 
необходимо создание не
больших мобильных кон
цертных групп, которые 
могли бы выступить на мо
лочной ферме, вахте. Такая 
практика, как показывают, 
скажем, ньшешние концер
ты народного артиста Мол
давской ССР Ф. Еникеева в 
Чаинском районе, эффектив
на и себя оправдывает.

И еще один вывод — не
обходимо более активное 
участие хозяйственных ру
ководителей на местах в 
организации и проведении 
фестиваля: всесоюзный
праздник не может держать
ся на усилиях нескольких 
энтузиастов. Ждут быстрого 
решения и некоторые быто
вые вопросы. Это — разм.е- 
щение в гостиницах, органи
зация питания. Все это дол
жно быть поставлено на еди
ные рельсы. Эти организаци
онные прсйлемы должны 
привлечь внимание первых 
руководителей также и обл- 
'агропрома, «Томлеспрома» и 
ряда других областных ве 
домств.

ждать
фести-

— Итак, будем 
Второй всесоюзный 
валь...

—■ Не ждать, а интенсив
но готовиться. Достаточно 
назвать некоторых участни
ков — скажем, ансамбль 
скрипачей «Виртуозы Моск
вы» под руководством на
родного артиста РСФСР 
В. Спивакова, народно1го ар
тиста СССР Анатолия Соло-, 
■вьяненко, народного артиста 
РСФСР профессора Влади
мира Крайнева, которые уже 
дали согласие • на участие в 
«Северном сиянии» 1987 года, 
— чтобы понять и уровень 
праздника, и всю ответствен
ность, которая ложится на 
томичей.

Наши усилия должны со
ответствовать новым, всесо
юзным масштабам.

ПКЙШ для тж ш
ТОВАРОВ

На {русском и иностранных языках из
дает техническую документацию Сибир
ское [отделение Всесоюзного объедине
ния Внешторгиздат. Эти материалы, а 
также рекламные проспекты на товары 
советского экспорта готовятся по заяв
кам промышленных предприятий. Мы 
попросили рассказать об этом директо
ра отделения Внешторгиздата М. Е.^ра- 
чева (Новосибирск).

— К сожалению, не на всех предприя
тиях Томской области, поставляющих тех
нику, оборудование, приборы на экспорт 
или демонстрирующих 'свою продукцию 
на международных ярмарках и выстав
ках, знают о деятельности Сибирского от
деления Внешторгиздата, — говорит М. Е. 
Драчев. — Мы специализируемся на вы
пуске изданий по товарной экспортной 
номенклатуре, обеспечиваем технической 
документацией предприятия-пост1вщики. 
Как правило, они испытывают затрудне
ния с ‘ПОДГОТОВКОЙ такого, рода материалов.

— В наше время 'особенно важна рекла
ма ч:оваров...

— От оперативной печатной рекламы и 
планомерного обеспечения экспортных по
ставок товаросопроводительной докумен
тацией зависит очень многое. Проспекты, 
каталоги, плакаты занимают важное ме
сто среди других средств рекламы совет
ской экспортной продукции. Они рассыла
ются потенциальным покупателям, широ
ко используются в рекламных кампаниях, 
при проведении коммерческих перегово
ров, деловых встреч, пресс-конференций, 
симпозиумов. Без таких изданий сейчас 
не проходит ни одна выставка или ярмар
ка.

Техническая документация, подготов
ленная на высоком профессиональном 
уровне, служит методическим пособием 
для обучения иностранных специалистов, 
способствует успешной эксплуатации со
ветских машин и оборудования ’за рубе
жом.

Все эти сведения, разумеется, не в но
вость. Однако Наши возможности, которые 
достаточно велики, не в полной мере ис
пользуются предприятиями Томской обла
сти.

— {Итак, какие услуги Сибирское отде
ление ‘Предлагает нашим заводам?

— Сразу сккжу, что мы уже долгое вре
мя сотрудничаем (и, надеюсь, успешно!) 
с объединениями «Сибэлектромотор» и 
«Контур», манометровым, электромехани
ческим заводами, заводом измерительной 
аппаратуры. Издаем на русском и иност
ранных языках технические описания, ин
струкции по эксплуатации и техобслужи
ванию, монтажу, пуску, регулированию и 
обкатке изделия, паспорта, формуляры, 
руководства по ремонту, каталоги деталей 
и сборочных единиц, необходимые для на

дежного использования оборудования.
Готовом также проспекты, листовки, ка

талоги, буклеты, информационные письма 
на экспортные товары, представленные на 
международных выставках и ярмарках. 
Можем издать товаросопроводительную 
документацию: отгрузочную специфика
цию, упаковочный лист, сертификат каче
ства, комплектовочную ведомость.

В отделении работают высококвалифи
цированные редакторы и специалисты из
дательского дела, способные перевести на 
Любой язык любой текст, выделить основ
ные достоинства и преимущества товара, 
помочь в подготовке исходных материа
лов, выполнить заказ с высоким качеством.

Мы можем выполнить заказы тиражом 
от 100 экземпляров до нескольких десят
ков тысяч на своей бумаге и переплетных 
материалах высоких сортов. Наименование 
документации, тираж, сроки изготовления, 
доставка — все выполняется по согласо
ванному договору.
' — Что нужно, чтобы начать такое сотру
дничество с 'Сибирским отделением Внеш
торгиздата?

— Необходимо направить заявку Си
бирскому отделению на техничеюкую 
документацию и р е к л а м у  на те 
изделия, которые предприятие будет эк
спортировать или демонстрировать на вы
ставках и ярмарках в будущем году. В 
заявке следует указать наименование до
кумента, объем в издательских ■ листах, 
языки, тираж и желаемый срок исполне
ния. С получением ее мы дадим предприя
тию необходимые консультации.

■Напомню адрес Сибирского отделения 
Внешторгиздата: Новосибирск-91, ул. По
танина, 10 «а».

« М а н о м е т р »  п р о д о л ж и т  б о р ь б у

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

Иванов Борис Васильевич 
(634050, Томен, ул. Совет
ская, 9, кв. 10) разыскива
ет ветеранов войны, кото
рые что-либо знают о  фрон
товой судьбе брата Ивано
ва Тимофея Васильевича, 
1916 года рождения. При
зван был Томским горвоен
коматом летом 1941 года, 
после начала войны. Перед 
отправной на фронт окон
чил курсы шоферов в Том
ске. В наной части служил, 
сведений нет.

«МАНОМЕТР» (Томок) — 
«МЕТАЛЛУРГ» (Новокуз
нецк)

4 :2
Третью победу подряд 

одержал в розыгрыше Кубка 
России. томский «Манометр». 
После успеха в Красноярске 
томичи на своем поле убе
дительно переиграли сопер
ников из соседней облз'сти.

Дебют матча получился 
результативным: уже в пер
вые полчаса зрители увиде
ли три гола. На восьмой ми
нуте комбинацию, начатую 
на правом фланге, продол
жил -С. Кирсанов. На его 
передачу откликнулись двое, 
но С. Демчук мяч прюпус-

тил, считая, что его коллега 
в более выгодной позиции, 
и он был прав. У В. Пузано
ва было время оценить си
туацию, прицелиться и точ
но пробить. Мяч метров с 
двенадцати влетел в сетку 
впритирку со штангой—1:0. 
Затем уже сам Кирсанов 
принял фланговую передачу 
вблизи вратарской площадки 
и действовал расторопнее 
защитника и вратаря гостей. 
2:0. А через 'минуту игроки 
обороны «Манометра» нелю
безно обошлись с форвар
дом «Металлурга»!, и арбитр 
матча указал На одиннадца
тиметровую отметку. Удар 
С. Зеленина был точен—2:1.

Второй тайм вновь принес 
огорчение гостям. В. Шара- 
барин несильно ударил, вра
тарь среагировал, но мяч, 
«споткнувшись» об одну из 
многочисленных кочек (с 
которыми никак не могут 
справиться работники ста
диона), миновал его руки и 
перепрыгнул в сетку. Так 
что и у некачественного по
ля есть свои преимущества! 
3:1.

После этого гола новокуз
нечане уже не надеялись 
отыграться. А их спадом ак
тивности смогли воспользо
ваться хозяева еще раз. 
Кирсанов перехитрил своего 
опекуна на левом краю и с 
угла штрафной площадки

послал мяч в верхний, даль
ний от вратаря угол ворот. 
4:1. Гол, забитый Зелениным 
на последних минутах матча, 
ничего уже, кроме счета, из
менить не мог. 4:2.

Поздравляя «Манометр» с 
третьей подряд победой в 
розыгрыше кубка, все же ну
жно напомнить команде, 
что главное соревнование 
года — чемпионат, где, к со
жалению, дела у нас идут не 
так блестяще. Команде не
достает умных организатор
ских, действий в центре поля 
В. Помещикова, надежности 
в обороне В. Соловцова, 
взрывных перемещений в 
линии атаки А. Никулина.

В. ВОРОБЬЕВ.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми небольшие кратковре- 
.менные дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 22— 
27 градусов тепла.

31 июля—1 августа — пе
ременная облачность, време
нами дожди, ветер западный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература ночью 11—16, днем 
20—25 градусов тепла.

Телевидение
СРЕДА, 30 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Вре.мя». 8.45 —
Мультфильмы. 9.15 — «Незна
комый и удивительный мир*. 
Научно-популярный фильм. 
9.45 — Концерт. 10.10 — «Клуб 
путешественников». 11.10 —
Новости.

С 11.15 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 

«По Сибири и Дальнему Восто
ку». Кинопрограм.ма. 15.40 — 
•гВ концертном зале — школь
ники». 16.25 — «Рассказыва
ют наши корреспонденты».
16.55 — Концерт художествен- 
н(>1х коллективов Монгольской 
Народной Республики. 17.20 — 
«Рассказы о художниках».
17.55 — «За безопасность дви
жения». 18.00 — «...До шест
надцати и старше». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Разговор по существу». Об 
опыте и проблемах социалисти
ческого соревнования. 19.50 — 
«Спрут». Премьера шестисерпй- 
ного х>'.тожественного теле

фильма. Пя серия. (Италия).
21.00 — «Время» . 21.30 —
«Алеко» Фильм-опера на музы
ку С. Рахманинова. 22.35 — 
«Пермская деревянная скульп
тура». Документальный фильм. 
22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — Чемпионат СССР по 
сГутболу. «Спартак» — «Дина
мо» (Москва).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Документальный теле
фильм. 8.40 — «Лучшая доро
га нашей жизни». 2 -я серия. 
3 0.00 — «Немецкий язык».
10.30 — «Фильм — детям». 
«Что бы ты выбрал». 11.45 — 
«Мамина школа». 12.15 — «Све« 
аборг». 2-я серия. 13.30—«Про
стые — сложные истины». 14.00 
— Новости.

С 14.05 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Для вас. ребята!» 
«Огиевушка - поскакушка». 
Мультфильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
1(8;20 — Доку.менталЬный

Фильм. 18.30 — «Образ жизни

ножурнал

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Дворец зрелищ 

и спёрта
30 июля. «Начни сначала» —

20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 июля. «Вспышка» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-20, 
20-10, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
30 июля. «Ультиматум» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Соседка* — 8-35, 
10-30, П2-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Двойной капкан» 
(две серии) — 8-30. 13-30, 16, 
10-30, 21.

«ОКТЯБРЬ?»
30 июля. Мультсборник 

Ns 172 — 10-.30. «Ультиматум»
— 6»40, 12«10, 14, 16. 17-50,
10-40, 21-30. «Соседка» —■ 8-40. 
10-30, 12-20, 14-10, 16-10, 18, 20, 
22.

«ПИОНЕР»
30 июля, Мультсбошшк 

«День везения» — 9, 11. «День 
колибри» — 13. 16, «Выйти за
муж за капитана» — 17, 19. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 июля. «Секретный экспе

римент» — о. 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Ошибка 
молодости» -я 9. 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Пари с вол
шебницей» — 10-40.

«СИБИРЯК»
30 июля. «Отроки во Вселен

ной» — 9,20, 11. «Поезд вне 
расписания» — 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21,

«АВАНГАРД»
30 июля, «В тридевятом цар

стве» — 1 1 . «Большие манев
ры» — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

30 июля. «Жертва обмана»
— 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
30 июля. «Чужие здесь не хо

дят» — ,18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
30 июля. «Любовный недуг»

(две серии) — 18-30, 21.

Томское торговое СПТУ-40 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР уча
щихся на базе 8—10 классов 
на обучение по специально
стям: контролер-кассир (про
давец) продовольственных 
товаров.  ̂ контро'Лер-кас^ир 
(продавец) непродовольст
венных товаров.

Вступительные экзамены 
не проводятся. Условия при
ема — общие для средних 
профтехучилищ. В период 
обучения выплачивается 
стипендия 32 руб. ,в месяц.

Адрес училища: 634003,
Томск, ул. Октябрьская, 41.

Справки по тел. 3-00-65.

Томская ■областная филармония 
Концертный зал облсовпрофа 

БОЛЬШИЕ ТЕАТРАЛИЗОВАННЫЕ КОНЦЕРТЫ- 
ВСТРЕЧИ ВЕДУЩИХ АРТИСТОВ МОСКОВСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО (АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА СА- 
ТИРЫ С ИСПОЛНИТЕЛЬСКИМИ ГРУППАМИ.

4 августа — народные артисты РСФСР
Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.

Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час.
5 августа — народный а|ртист СССР

Анатолий ПАПАНОВ.
Начало —  в 18, 21 час.
6 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 21 час.
7 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час,
8 августа — заслуженный артист РСФСР

Зиновий ВЫСОКОВСКИЙ.
Начало — в 18 час. 30 мин.
Народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 21 час. 30 мин.
9 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 16, 18 час. 30 мин., 21 чао.
10 августа народные артисты РСФСР

Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.
Начало — в 16 час.
11 августа — народные артисты РСФСР

Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.
Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час.
12 августа — народные артисты РСФСР

Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.
Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час.
13 августа — заслуженный артист РСФСР

Михаил ДЕРЖАВИН.
Начало — в 13 час. 30 мин., 16 час.
14 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 16 и 21 час.
Народные артисты РСФСР

Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.
Начало — в 18 час. 30 мин.
15 августа — народные артисты РСФСР

Ольга АРОСЕВА, Борис РУНГЕ.
Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час.
16 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 18 час. 30 мин., 21 час.
17 августа — народный артист СССР

Анатолий ПАПАНОВ.
Народный артист РСФСР

Андрей МИРОНОВ.
Начало — в 13, 16 час.
18 августа — народный артист РСФСР

Спартак МИШУЛИН.
Начало — в 16, 18 час. 30 мин., 21 час.
Билеты продаются в концертном зале облсовпрофа. 
■Справки по тел. 3-10-18, 3-23-81, 3-35-04.

СПТУ-11 (строительное) 
приглашает на работу . ма
стеров производственного 
обучения в группы по спе
циальностям: слесарь-сантех
ник, газосварщик, слесарь 
по ремонту автомобиля, а 
также секретаря учебной 
части, секретаря-машинист- 
ку и лаборанта в кабинет 
физики.

Одиноким предоставляет
ся общежитие.

Адрес училища: 634029, .
Томск, ул. Герцена, 18-а.

( fjfP lir i

ВНИМАНИЮ (ТОМИЧЕЙ И ГОСТЕЙ НАШЕГО ГОРОДА!
Путешествие — это не значит уехать куда-то за тыся

чи километров от дома. Неизвестная страна — вот она, 
рядом! Это наш край: реки, озера, леса, луга... Красоту 
родной земли вы увидите, путешествуя по Томи, вдыхая 
речную прохладу, чистый воздух, напоенный запахов 
леса.

Томское ,бюро {Путешествий экскурсий приглашает 
гостей щ жителей города ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, на трехчасовые прогулки ло реке Томи иа 
теплоходе «Москва-100».

Начало прогулок — в 10, 14 и 19 часов.
Билеты можно приобрести за наличный и по безналич

ному расчету. Стоимость билета: 50 копеек — для детей 
и 2 рубля — для взрослых.

Обращаться по адресу: г. Томок, пр. Ленина, 5S. Про
езд городским транспортом до остановки «Университет». 
Тел. 3-40-33.

СТпгжкй  '
ТРУМ ОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ВОДРЕМ-99 ТРЕСТА «УРАЛТРАНСТЕХМОНТАЖ»: 

бульдозеристов, трактористов, машинистов экскавато
ров и буровой установки.

Оправки по ^ел. 5-33-37.
За направлениями обращаться: пр. Кирова, 17; ул. 

Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; пер. Фруктовый, 28-а.

В СПЕЦАВТОХОЗЯЙСТВО: водителей, трактористов, 
слесарей по ремонту автомобилей, грузчиков, кладовщи
ков, рабочих строительных специальностей, мастеров 
дворовой уборки.

Доставка на работу и с работы — транспортом хозяй
ства.

Оправки по тел. 4-87-66.

Ректорат, партийный, 
профсоюзный комитеты, де
канат дорожного факульте
та и кафедра физики Том- 
ского инженерно-строитель
ного института выражают 
глубокое соболезнование до- 
центу кафедры Н. А. Коне- 
ПОИ по поводу смерти ма
тери

 ̂ КОНБВОР1
Анфисы Григорьевны»

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи- 
.зацин треста «Томсктранс- 
строй» выражают соболез
нование главному бухгалте
ру треста Т. Ф. Филатовой 
в связи ^со^с^ме^тью матери

Татьяны Михайловны.

Администрация. партий
ная, профсоюзная органи
зации предприятия выра
жают гоубокое соболезно
вание Л. Г. Дмитриевой по 
поводу смерти матери 

КАМЬ1НИНОЙ 
Марии Ивановны.

НАШ АДРЕС П ТЕЛЕФОНЫ
Телефоны: приемной редактора -  1-44-35; заместителей редактора -  1-06-52, 1-37-05; ото. секретаря -  1-32-34- « Ш И П Т И  " П Г Т п

ЖИЗНИ — 1-28-С8, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологин и стооительства i  27 2й i КР тариата 1-’46-20; отдела
'-«-во; отдела'^ инфермачии. культуры  ’и cnopT^ -.Т -^5 -81 , n "

писем 1-38-65, 1-06-60, 1-38-67; отдела фотоиллюстраций — 1-16-16; соСстеенного корреспондента в Колпашеве — 36-55; собственного корреспондента в Стоежевом 3 2Э 91- пкш.гтььии *** 1-26-80, отдела
отдела Объявлений -  1-06-62; областной журналистской организации -  1-Л-90 ” . сооственного корреспондента в Стрежевом -  3-23-31; общественной приемной -  1-36-66;
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— советский». «По зову серд
ца» (повторение). 19.00 —
«День области». 19.15 — «При
рода и мы», ^огда река ста
новится родной». 19.45 — Ки- 

[ «Сибирь на экране». 
МОСКВА

20 00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» ,

20.15 — «Культура и жизнь». 
1. Маршрутами фестиваля «Се
верное сияние». 2. Летние за
боты культработников. 20.45 — 
«Золотошвои». Телефильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Лучшая дорога нашей жизни».
о-я се|ия.^ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.20 —

«Тайна черного чемодана». До
кументальный фильм. 18.30 —• 
«Музыкальный- киоск». 19.00 — 
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Содружество». 20.45 — «Ве
ли хочешь быть здоров».
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